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RückBLIck DES 
BüRGERMEISTERS

die corona-krise hat uns alle 
direkt oder indirekt getroffen 
und große einschränkungen 
von uns allen abverlangt. vie-
le von uns stellen sich die 
berechtigte Frage, ob alle 
getroffenen maßnahmen und 
einschränkungen gerechtfer-
tigt, beziehungsweise sinnvoll, 
notwendig oder angemessen 
waren oder sind.

mit großer erleichterung können wir heute feststellen, dass 
alle von covid 19 betroffenen bürgerinnen und bürger in 
unserer Gemeinde genesen sind und wir keinen todesfall 
zu beklagen haben.
diese krise hat uns aber auch gezeigt, wie wichtig eine 
funktionierende Nahversorgung in unserer Gemeinde ist. 
Ich hoffe und wünsche mir, dass dieses Angebot auch nach 
der krise verstärkt angenommen wird.
die wirtschaftlichen einbußen, die Familien, Arbeitnehmer 
und betriebe durch die Pandemie erlitten haben, versucht 
der staat und das land teilweise abzufedern. Jedoch sind 
die vielen versprechen und Zusagen nur sehr schleppend 
und teilweise noch nicht bei den betroffenen angekommen.
covid 19 hat aber auch das soziale leben in der dorfge-
meinschaft fast zum erliegen gebracht und das vereinsleben 
stark eingeschränkt.
Ganz zu schweigen von kleinkindern, schülern und eltern, 
die die großen leidtragenden dieser krise sind.
wir als Gemeindeverwalter mit belegschaft waren auch in 
dieser schwierigen Zeit immer für die bürger erreichbar und 
haben unsere dienstleistungen angeboten. es ist uns auch 
gemeinsam gelungen, in dieser schwierigen Zeit Projekte 
wie geplant umzusetzen und neue Projekte auf den weg 
zu bringen.
Ich hoffe und wünsche mir, dass dieser virus allen bewusst 
gemacht hat, dass große Herausforderungen nur in Zusam-
menarbeit und gemeinsam bewältigt werden können und 
so können wir auch mit Zuversicht in die Zukunft schauen.

Ihr Bürgermeister
Friedrich Mittermair

Geschätzte 
BürGerinnen und BürGer, 
Geschätzte Leserinnen und Leser 
des PraGser GemeindeBLattL.

das Informationsblatt der Gemeinde Prags hat ein neues 
erscheinungbild erhalten. lucia Nania aus taisten, eine 
professionelle kraft, wurde von der Gemeindeverwaltung 
von Prags mit der graphischen Gestaltung unserer Gemein-
dezeitung beauftragt.
die Anordnung der beiträge sowie die Zusammensetzung 
des Redaktionsteams sind gleichgeblieben. Jeweils inner-
halb 10. Jänner und 10. Juni des Jahres können alle vereine 
und verbände und sonstige Interessierte beiträge an die 
Redaktion schicken:info@gemeindeblattl.prags@gmail.com
die Redaktion entscheidet über die veröffentlichung der 
zugesandten beiträge. 

seit 2008 erscheint das Informationsblatt regelmäßig 
zweimal im Jahr. es dient sowohl zur veröffentlichung von 
mitteilungen, terminen und Fälligkeiten als auch als „sprach-
rohr“ für die verschiedenen vereine und organisationen der 
Gemeinde Prags. Jede Ausgabe enthält vielseitige beiträge 
und stellt gleichzeitig auch eine chronik für das dorf da, 
in welcher wissenswertes für die nächsten Generationen 
festgehalten wird. damit über die vielfalt des dorflebens 
berichtet werden kann, braucht es viele fleißige schreiber, 
denen an dieser stelle ganz herzlich gedankt sei.

vor allem jene bürger, welche nicht mehr in der Gemeinde 
Prags leben, sollen die möglichkeit erhalten, sich über das 
Geschehen in ihrer Geburtsgemeinde und die entwicklung 
derselben zu informieren.

die Redaktion wünscht sich, dass sie, liebe leserinnen und 
leser, das Progsa blattl weiterhin als Informationsquelle 
nutzen und den angebotenen lesestoff genießen.

Für die Redaktion
Maria Lampacher

LieBe Leserinnen und Leser!
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ALLGEMEINE VERWALTUNG
beauftragung der Firma lercher walter aus Prags mit malerarbeiten im Jugendraum von schmieden - euro 1.125 zzgl. 
mwst. - beschluss vom 13.01.2020
beauftragung von Frau Nania - werbung und design aus taisten mit der grafischen Neugestaltung des Gemeindeblat-
tes - euro 3.300 inkl. mwst. beauftragung der Firma Pixie aus bruneck mit dem druck und layout des Gemeindeblattes 
2020 - € 2.479.04 inkl. mwst. - beschluss vom 29.01.2020
beauftragung der Firma kostner GmbH mit der lieferung von 2.500 liter Heizöl „artico“ und der Firma Passuello GmbH 
mit 6000 liter - beschlüsse Neubau des Gemeindebauhofes in der Handwerkerzone „Zur säge“ - beauftragung des dr. 
Ing. klaus oberjakober (Plan4U) mit der Ausarbeitung beschluss vom 29.01.2020
beauftragung der Firma baur & steinwandter oHG mit der lieferung einer Fototapete für den Gemeinderatssaal - € 
1.952 inkl. mwst. - beschluss beauftragung der Firma top schrift - meisterservice GmbH mit der lieferung von Hinweis-
schildern - € 755,60 zzügl. mwst. - beschluss vom 11.02.2020
Arbeitssicherheit - beauftragung der Firma elektro Gasser GmbH aus Innichen mit den periodischen überprüfungen der 
öffentlichen Gebäude in der Zeitraum 2018 - 2020 - beauftragung mit dem Austausch einiger Notleuchten - € 1.883,24 
- beschluss vom 11.02.2020
beauftragung der Firma Passuello GmbH aus Percha mit der lieferung von 15.000 kg Holzpellets für die Heizanlage der 
Grundschule und des kindergartens vom 11.02.2020
entdemanialisierung von Flächen in der kG Prags - Abschluss eines kaufvertrages betreffend dem verkauf an Herrn 
Gruber stefan einer teilfläche sowie die löschung von dienstbarkeiten zu Gunsten der Gp. 2854 kG Prags - € 14.875 - 
beschluss vom 05.03.2020
beauftragung der Firma weitlaner technik GmbH mit der außerordentlichen Reparatur des Radladers kramer 480 und 
des Unimogs des Gemeindebauhofes mwst. - beschluss vom 05.03.2020
kostenaufstellung „Nightliner“ - Jahr 2020 liquidierung an die bezirksgemeinschaft Pustertal des kostenanteils der Ge-
meinde Prags - € 760,58 - beauftragung der Alperia energy GmbH mit der lieferung von Grünstrom durch beitritt zur 
konvention der Agentur für die verfahren und die Aufsicht dienstleitungs- und lieferaufträge für die Gemeindegebäude 
und -anlagen von Prags - beschluss vom 24.03.2020
Genehmigung des entwurfes der Abschlussrechnung 2019 - beschluss vom 16.04.2020
2. bilanzänderung im dringlichkeitsbeschluss - beschluss vom 16.04.2020
Richtlinien und kriterien für die Abwicklung der Unterstützungsmaßnahmen betreffend solidarität im Nahrungsmittel-
bereich - beschluss des Zivilschutzes vom 16.04.2020
beauftragung der Firma kraler druck GmbH aus vahrn mit dem druck des Gemeindeblattes 2. Ausgabe 2020 (ohne 
graphische Gestaltung) - € 965 beauftragung der Firma ess - elektro service stauder mit der lieferung eines laptops - 
€ 923,20 inkl. mwst. - beschluss vom 07.05.2020
Genehmigung einer kapitalzuweisung an die Pfarrei Niederdorf/schmieden für außerordentliche Instandhaltungsarbeiten 
am Friedhof Niederdorf, Festlegung der Gebühren mit beginn 01.05.2020 - für die Auffahrtsgenehmigung zur Plätzwiese 
ab brückele samt Parkplatznutzung - € 8 Privater Pkw und mietwagen mit Fahrer bis 9 sitzplätze oder Hotelshuttle - 
motorräder € 6 - Personen mit behindertenausweis - € 5 - ortsansässige, sind frei - beschluss vom 28.05.2020
errichtung eines wc-Gebäudes auf der Plätzwiese - beauftragung des technischen büros dr. christoph stoll mit der 
erstellung der Planunterlagen beschluss vom 28.05.2020
STRASSENWESEN
beauftragung der Firma kronbichler Florian aus Reischach mit der durchführung von mäh- und mulcharbeiten im Ge-
meindegebiet von Prags - Jahr mwst. - beschluss vom 13.01.2020
beauftragung der Firma dolomit Recycling GmbH aus Niederdorf mit dem Abtransport des Grünschnittes - Jahr 2020 
und 2021 sowie beauftragung Pustertal mit der entsorgung des Grünschnittes Jahr 2020 - € 2.176,48 und € 1.760 inkl. 
mwst. - beschlüsse vom 29.01.2020
beauftragung der Firma castagna GmbH mit der lieferung von 48 m2 macadam für die Instandhaltung in eigenregie des 
durchfahrtsweges ab Parkplatz dürrensteinhütte - € 1.824 zzgl. mwst. - beschluss vom 24.03.2020

AUS DEM GEMEINDEAUSScHUSS
bescHlüsse des GemeINdeAUsscHUsses Im ZeItRAUm: JANUAR - mAI 2020



5GEMEINDENACHRICHTEN |

Austauch einiger leitplanken im Gemeindegebiet von Prags - beauftragung von dr. Ing. Günther schönegger aus bruneck 
mit der Ausarbeitung der bauleitung und der Abrechnung - € 1.141,92 - beschluss vom 24.03.2020
Abbruch und Neubau wegen Unwetterschäden August 2017 der brücke Nr. 3 Rauthof in st. veit über den Pragserbach 
- Genehmigung und liquidierung an die Firma Niederwieser bau GmbH - € 65.332.75 inkl. mwst. - 
beschluss vom 16.04.2020
Abbruch und Neubau wegen Unwetterschäden August 2017 der brücke Nr. 11 stegerhof/bruggerhof in Außerprags über 
den stollabach - Genehmigung der bescheinigung über die ordnungsgemäße Ausfürhung der Arbeiten € 138.928,83 - 
zzügl. mwst. - beschluss vom 30.04.2020
dringende Instandhaltungsarbeiten auf der straße zur Plätzwiese bis zur dürrensteinhütte - beauftragung von dr. Ing. 
stefano brunetti mit der Projektierung Abrechnung - € 5.800 zzügl. mwst. - beschluss vom 14.05.2020
Asphaltierungen und straßeninstandhaltungsarbeiten im Gemeindegebiet der Gemeinde Prags - Jahr 2019 - Geneh-
migung der Unterlagen, vormerkungen Festlegung des verfahrens für die Ausschreibung - vormerkung € 192.862,86 
- beschluss vom 28.05.2020
dringende Instandhaltungsarbeiten auf der straße nach Plätzwiese bis zur dürrensteinhütte - baulos 1 und dringende 
Instandhaltungsarbeiten auf 53.112,73 - beschluss vom 28.05.2020
TRINK-, ABWASSER UND MÜLL
beauftragung der Firma kröll Richard kanalreinigung aus Gais mit der Reinigung der Pumpstation in der wohnbauzone 
„Hellweg“ schmieden sowie spülung der kanalrohre in Prags für den Zeitraum 2020 - 2021 - € 6.100 - beschluss vom 
13.01.2020
beauftragung der Firma eco center AG aus bozen mit der durchführung von internen trinkwasseranalysen für das Jahr 
2020 - € 500 inkl. mwst.- beauftragung der Firma burger GmbH aus welsberg mit der Reparatur der wasserhauptlei-
tung in brückele - € 4.440,50 zzügl. mwst. - beschluss Abdeckung der Restinvestitionskosten der ARA Pustertal AG 
für verschiedene Projekte und außerordentliche Instandhaltungsareiten - Anteil Gemeinde beschluss vom 30.04.2020
ERWEITERUNGSZONEN „Hellweg“ und „St. Veit“
änderung des durchführungsplanes für die wohnbauzone c1 st. veit - baulose b1, F1 und F2 - beschluss vom 24.03.2020
Genehmigung der kosten für den Abwasserdienst im Jahr 2020 - euro 59.221 inkl. mwst. - beschluss vom 24.03.2020
beauftragung der sartori Ambiente sRl mit der lieferung von Restmüllcontainern 120 lt. - € 22 pro stück - 
beschluss vom 24.03.2020
beauftragung der Induent GmbH mit der lieferung von RFId-transponder für müllbehälter - 4,50 pro stück - 
beschluss vom 24.03.2020
KINDERGARTEN / SCHULE / BIBLIOTHEK / ALTERSHEIM
Abschluss eines Inspektionsvertrages mit der Firma Pircher oberland AG aus toblach für zwei spielplätze in der Gemeinde 
Prags - Zeitraum 2020 beschluss vom 13.01.2020
Öffentliche bibliothek - beauftragung von Frau stefanie strobl mit dem dienst bis 31.03.2020 - beschluss vom 29.01.2020
beauftragung der Firma „der bücherwurm des dietmar seyr“ aus brixen mit der lieferung von büchern und medien für 
die öffentliche bibliothek Prags vom 29.01.2020
mittelschule schulsprengel toblach - Gutachten der außerordentlichen Ausgaben im schuljahr 2019/2020 - € 30.113,14 
zzgl. mwst. - es ist festzuhalten sich an den kosten im verhältnis zu den eingeschriebenen schülern mit wohnsitz in Prags 
zu beteiligen - beschluss vom 11.02.2020
beauftragung von Frau Judith watschinger mit der organisation einer buchvorstellung in der bibliothek von Prags - 
€ 240 - beschluss vom 5.03.2020
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bestätigung des geltenden Gemeindebauleitplanes - beschluss vom 11.02.2020
Abschluss einer verwaltungsvereinbarung zur zwischengemeindlichen Zusammenarbeit zwischen Gemeinden Prags und 
Niederdorf im bereich öffentliche bibliothek - beschluss vom 11.02.2020
verordnung über die bewirtschaftung der Hausabfälle und der den Hausabfällen gleichgestellten sonderabfällen - Anpas-
sung und änderung (u.a. Zusammenarbeit mit Recyclinghof - Grünabfälle - entleerung der behälter mit elektronischem 
chip/transponder -keine überfüllungen) - beschluss vom 11.02.2020
Genehmigung des Jahresabschlusses der Freiwilligen Feuerwehr Prags - Finanzjahr 2019 - beschluss vom 21.05.2020
Genehmigung des Jahresabschlusses der Gemeinde Prags - Finanzjahr 2019 - beschluss vom 21.05.2020
Genehmigung der vereinbarung für den Umbau und die erweiterung des bergrettungslokals in toblach - 
beschluss vom 21.05.2020
verordnung über die Zwangseintreibung der einnahmen: 
vereinbarung zur ergänzung und Abänderung des dienstleitungsvertrages mit der südtiroler einzugsdienste Aktienge-
sellschaft (sedAG)

AUS DEM GEMEINDERATAUS DEM GEMEINDERAT

VERZEIcHNIS DER 
ERTEILTEN BAUkONZESSIONEN

bescHlüsse des GemeINdeRAtes Im ZeItRAUm: JANUAR - mAI 2020

ZeItRAUm 01.01.2020 – 10.06.2020

BAUKONZESSION BESCHREIBUNG BAUHERR ADRESSE
Nr. 1 – 03.01.2020 Qualitative erweiterung Persion bergheim 

in ein Residence 3*s
Putzer Renate Innerprags Nr. 37

Nr. 2 – 21.01.2020 Projekt wHs08 18: Rohrvortrieb Pragser kanal 
wPR0113-wNi00100.1

ARA Pustertal AG

Nr. 3 – 10.02.2020 I.9.4.0 landestelekommunikationsnetz: verbindung 
PoP - dorfzentrum - öffentliche einrichtungen in 
Prags - endgültiges Projekt - vARIANte 1

Infranet AG

Nr. 4 – 05.03.2020 errichtung eines wohnhauses mit 7 wohnungen 
in der wohnbauzone „A“ schmieden auf der 
mindesteingriffseinheit 2 - Gp. 6/1, kG Prags: 
vARIANte 1

HG Hausbau GmbH

Nr. 5 – 09.03.2020 Ausbau der Gastronomieküche auf bp. 350, 
m.A. 1, kG Prags

Hotel erika kG des
Appenbichler Ivan & co.

Außerprags Nr. 66

Nr. 6 – 19.03.2020 errichtung eines landwirtschaftlichen 
maschinen- und Geräteraumes

lanz Hansjörg Außerprags Nr. 8

Nr. 7 – 23.04.2020 Neubau eines wohnhauses und errichtung einer 
Garage als Zubehörsfläche auf dem baulos 3 in 
der weZ c2 „Hellweg“ auf Gp. 203/3, kG Prags

laznicka sonja

Nr. 8 – 24.04.2020 sanierungs- und Umbauarbeiten am Gebäude 
auf bp. 76, kG Prags mit errichtung Garage als 
Zubehörsfläche zur erstwohnung

Pahl Norbert Außerprags Nr. 14/b

Nr. 9 – 06.05.2020 errichtung einer dienstwohnung zum Hotel 
„Asterbel“ auf dem baulos t3 der tourismuszone 
„kameriot“

sporthotel kameriot kG des
mairhofer Rudolf & co.

Nr. 10 – 27.05.2020 Qualitative erweiterung Persion bergheim in ein 
Residence 3*s – vARIANte

Putzer Renate Innerprags Nr. 37
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GEMEINDE PRAGS
kALENDER 2020

restmüLLsammLunG

BiOmüLL

weitere hinweise

die Restmüllsammlung findet, jeweils montags, alle 14 tage, gemäß folgendem kalender statt:

die biomüllsammlung findet wöchentlich jeden donnerstag (auch am 24.12.2020) statt.
Biologisch abbaubare Biomüllsäcke können kostenlos im Steueramt der Gemeinde abgeholt werden. 
Bitte ausschließlich diese verwenden! DANKE

› Alt- und Bratfettsammlung für Gastbetriebe:
 14.04.2020 und 16.10.2020 – evtl. zusätzlich erforderliche termine auf telefonische Anfrage bei der Fa. dabringer GmbH 

– tel. 0472 979700
› die Abgabe zahlreicher schad- und wertstoffe kann weiterhin im Recyclinghof welsberg erfolgen.

wAscHdIeNst bIotoNNeN

RecyclINGHoF welsbeRG

Jänner Februar März April Mai Juni
13.01.2020 10.02.2020 09.03.2020 06.04.2020 04.05.2020 02.06.2020
27.01.2020 24.02.2020 23.03.2020 20.04.2020 18.05.2020 15.06.2020

29.06.2020

Juli August September Oktober November Dezember
13.07.2020 10.08.2020 07.09.2020 05.10.2020 02.11.2020 14.12.2020
27.07.2020 24.08.2020 21.09.2020 19.10.2020 16.11.2020 28.12.2020

30.11.2020

April Mai Juni Juli August September Oktober
02.04.2020 14.05.2020 04.06.2020 02.07.2020 06.08.2020 03.09.2020 01.10.2020
16.04.2020 18.06.2020 16.07.2020 20.08.2020 17.09.2020 15.10.2020
30.04.2020

Öffnungszeiten dienstag 13:30 – 15:30 Uhr
samstag 08:00 – 10:00 Uhr

Sommeröffnungszeiten (nur im Juli & August) zusätzlich am donnerstag 13:30 – 15:30 Uhr

Geschlossen (Feiertag) Ersatztag Öffnungszeiten
15.08.2020 14.08.2020 08:00 – 10:00
08.12.2020 09.12.2020 13:30 – 15:30
26.12.2020 – –
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da es in der vergangenheit öfters Probleme bei der ent-
leerung des containers beim Fußballplatz gegeben hat, hat 
die Gemeindeverwaltung entschieden, die sammlung von 
Grün- bzw. strauchschnitt zukünftig an getrennten orten 
vorzunehmen.

AUS DEM STEUERAMT
entsOrGunG Grünschnitt und strauchschnitt

die weiterverarbeitung der beiden Abfallarten verläuft un-
terschiedlich, d.h. der strauchschnitt kann zu Hackschnitzel 
weiterverarbeitet werden und die entsorgung muss somit 
im Unterschied zum Grünschnitt nicht bezahlt werden.
Grünschnitt, der beim Rasenmähen anfällt, kann auch 
weiterhin wie gewohnt, beim Fußballplatz entsorgt werden.

strauchschnitt hingegen d.h. schnitt von bäumen, ästen und sträuchern, der vor allem im Herbst bzw. Frühjahr anfällt, 
muss in Zukunft in der Nähe /gegenüber des schadebaches / schadehäusl (siehe Foto) abgelagert werden.

Der Gemeindereferent
Sinner Meinhard

die Gemeindeverwaltung Prags weist alle vereine darauf 
hin, dass die Ansuchen um Gewährung eines ordentlichen 
beitrages für das Jahr 2021 innerhalb 20. Oktober 2020 
in der Gemeinde abgegeben werden müssen. 

ANSUcHEN
um BeiträGe für das Jahr 2021

die Ansuchen müssen auf den von der Gemeinde zur 
verfügung gestellten Formularen abgefasst werden. die 
entsprechenden vordrucke können wieder von der Inter-
netseite der Gemeinde Prags heruntergeladen oder im 
Gemeindeamt abgeholt werden.



9GEMEINDENACHRICHTEN |

Nachdem die südtiroler landesregierung mit einem eigenen 
landesgesetz die möglichkeit für eine kinderbetreuung in 
südtirol für den sommer 2020 in Aussicht stellte, hat die 
Pragser Gemeindeverwaltung die Initiative für eine kinder-
betreuung in Prags ergriffen. dabei ist es das vordringliche 
Ziel der Gemeinde Prags, die eltern zu entlasten und vor 
allem den kindern nach der sehr langen Zeit des „lock-
dowNs“ die möglichkeit zu geben, soziale kontakte mit 
gleichaltrigen kindern wieder eingehen zu können.

Hierbei würde in Zusammenarbeit mit kIts (kinder im 
traumsommer) das entsprechende sommerprogramm in 
den Räumlichkeiten des kindergartens (und der schule) in 
Prags durchgeführt.

dIe betReUUNG eRFolGt IN ZweI eINHeIteN:
vom 29. JUNI bIs 11. JUlI 2020 sowIe
vom 27. JUlI bIs 07. AUGUst 2020

Sommer-Betreuung 
für KinderGartenKinder und GrundschüLer in PraGs

› Hierbei müssten mindestens 2 wochen pro kind gebucht 
werden. 

› die kinder können zwischen 07.30 Uhr und 08.00 Uhr 
abgegeben und um 14.00 Uhr wieder abgeholt werden. 

› ein eigener koch würde das mittagessen vorbereiten, 
ebenso wird eine kleine Jause gestellt. 

› die kosten pro kind belaufen sich auf €uro 50.00 pro 
woche. eine ermäßigung für ein zweites oder drittes 
kind ist nicht vorgesehen. Uns ist bewusst, dass die hier 
anfallenden kosten sehr hoch sind, unter beachtung der 
covId-19 vorgaben können aber nur kleine Gruppen be-
treut werden, für welche aber wegen der Aufsichtspflicht 
jeweils 2 betreuer benötigt werden.

Für die Gemeindeverwaltung war und ist es wichtig, hier 
die bestmögliche lösung für eine betreuung der kinder 
und damit für eine entlastung der Familien zu suchen. wir 
hoffen auf ein gutes Gelingen und dass die kinder den 
sommer in vollen Zügen genießen.



GeÖFFNete stRAsse mIt bescHRäNkUNGeN 
UNd NeUem oNlINe-system

es ist das ewig gleiche dilemma: 
man ist bekannt, womöglich sogar weltberühmt, was 
zu Recht ja auch ein wenig stolz machen kann. Aber ein 
gewisser bekanntheitsgrad bringt eben immer auch Prob-
leme und schwierigkeiten mit sich. In unserem Fall ist das 
nicht anders. schon seit jeher war unser Pragser tal eine 
begehrte Urlaubsdestination und ein beliebtes Ausflugsziel. 
In den vergangenen Jahren hat sich der Zulauf, vor allem in 
Hinblick auf den Pragser wildsee, kontinuierlich gesteigert. 
tv-Ausstrahlungen, nicht zuletzt aber auch ein veränder-
tes Reiseverhalten im sinne von Fototourismus in Zeiten 
von Instagram und co. haben einen regelrechten boom 
ausgelöst: Jede/r möchte den bekannten Pragser wildsee 
auch einmal sehen. was durchaus verständlich ist, uns aber 
Jahr für Jahr vor entsprechende Herausforderungen stellt. 
eine Patentlösung gibt es nicht, aber aufbauend auf die 
erfahrungswerte der vergangenen Jahre bemühen sich 
die verantwortlichen von Gemeinde, land und Idm um 
geeignete lösungen. In der heurigen sommersaison lautet 
das schlagwort „kontingentierung mittels online-Reservie-
rung“. was im wesentlichen bedeutet, dass die straße für 
einwohner, aus Arbeitsgründen und natürlich für Gäste der 
verschiedenen betriebe jederzeit mit der entsprechenden 
durchfahrtsgenehmigung befahrbar ist, ansonsten aber 
einem beschränkten Zugang unterliegt. 

VERkEHRSMASSNAHMEN 
PraGser taL im sOmmer 2020

wIe dIe veRkeHRsmAssNAHmeN 2020 
koNkRet AUsseHeN, wAs sIcH äNdeRt UNd 
wAs sIcH dIe veRANtwoRtlIcHeN dAdURcH 
eRHoFFeN, eRläUteRt büRGeRmeIsteR 
FRIedRIcH mItteRmAIR Im GesPRäcH mIt 
deR PUblIZIstIN JUdItH steINmAIR: 

Für die diesjährige Sommersaison gibt es also neue Verkehrs-
maßnahmen im Pragser Tal – warum wird dies für notwendig 
erachtet?
Ursprünglich hatten wir für den kommenden sommer ei-
gentlich gar keine maßnahmen angedacht. Aufgrund der 
corona-krise und dem damit einhergehenden Ausnahmezu-
stand erschien uns das zunächst nicht nötig. bis vor kurzem 
war ja vieles noch unklar was die bewegungsfreiheit und die 
Reisefreudigkeit angeht, und auch derzeit steht noch vieles 
in den sternen. trotzdem: Ab ende mai/Anfang Juni, vor 
allem am Pfingst-wochenende, wurden wir eines besseren 
belehrt. der massive Ansturm auf den Pragser wildsee hat 
gezeigt, dass wir geeignete maßnahmen brauchen. Also 
haben wir uns schnellstmöglich mit der verkehrskommission 
auf Gemeindeebene und der Idm zusammengesetzt, um 
eine gute lösung auszuarbeiten. 

10 | MOBILITÄT
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Die jetzt wie aussieht?
vom 10. Juli bis zum 10. september ist die straße ins Pragser 
tal für den Pkw-verkehr geöffnet, bis die Parkplätze im 
tal belegt sind. dann steht von 10.00 bis 15.00 Uhr ein 
bus-shuttle zum Pragser wildsee zur verfügung mit zwei 
linien: die line 442 - eingerichtet vom land - sowie die 
linie 439 - eingerichtet von uns als Gemeinde und vom 
tourismusverein – sind allerdings nur mehr gegen on-
line-Reservierung und online-bezahlung nutzbar. sobald 
die Plätze ausgebucht sind ist weder mit dem Auto noch 
mit dem bus ein Zugang möglich. Für südtirolPass-besitzer 
sind auf den beiden linien immer einige Plätze reserviert, 
sodass diese auch ohne die genannte online-Reservierung 
zusteigen können. Ich möchte unterstreichen, dass das tal 
und somit auch der Pragser wildsee zu Fuß oder mit dem 
Fahrrad selbstverständlich ohne beschränkung zu jeder 
Zeit erreichbar sind. darüber hinaus gilt die beschränkung 
natürlich nicht für die bewohner des Pragser tals, liefe-
ranten und ähnliches. Und es gibt selbstverständlich auch 
durchfahrtsgenehmigungen für Gäste von speiselokalen, 
Geschäften und anderen dienstleistern im Pragser tal. 
die Anzahlung von 20 euro wird dann einfach mit der 
konsumation verrechnet, Feriengäste des Pragser tals 
erhalten sowieso für die gesamte Aufenthaltsdauer eine 
durchfahrtsgenehmigung. 

Was erhoffen Sie sich durch die neuen Maßnahmen?
wir setzen in diesem Jahr auf eine kontingentierung, die 
unseren Gästen nicht nur ein exklusiveres erlebnis unserer 
wunderbaren Naturlandschaft ermöglicht, sondern auch 
ein adäquates sicherheitsgefühl hinsichtlich der minderung 
einer Ansteckungsgefahr von covid-19 vermitteln soll. mit 
einer beschränkung der Fahrgästeanzahl in den bussen 
und einem Reservierungssystem ist es uns möglich, die 
besucherzahlen im vergleich zum vorigen Jahr um einiges 
zu senken. 

Können Sie uns entsprechende Zahlen nennen?
Im tal stehen ungefähr 900 Parkplätze zur verfügung, mit 
einer durchschnittlichen belegung von 2,5 Personen pro 
Pkw kommen wir also auf etwa 1.700 besucher pro tag, 
die mit dem eigenen Auto bis zum Pragser wildsee fahren. 
Hinzu kommen die Nutzer des shuttledienstes, die ebenfalls 
beschränkt sind. wenn wir dann noch mit 1.000 Fußgängern 
oder Radfahrern rechnen, dann sprechen wir im heurigen 
Jahr von höchstens 4.500 tagestouristen, während sich 
die Zahl im letzten sommer um die 7.000 touristen pro tag 
bewegt haben dürfte.

Reservierung Shuttle 
Welsberg - Pragser Wildsee: www.prags.bz
Reservierung Shuttle 
Toblach/Niederdorf - Pragser Wildsee: www.prags.bz
Reservierung Parkplätze am Pragser Wildsee 
(bis am Vortag): www.prags.bz

NEU: 
Linie 443 Welsberg – Plätzwiese: 
keine Reservierung erforderlich 
(mit dem eigenen Auto zu erreichen ist die Plätzwiese 
vor 10.00 Uhr morgens und ab 15.00 Uhr; 
gebührenpflichtig!)

Reservierung Restaurants
Weitere Infos: www.prags.bz

infOrmatiOnen:

Sie sind also zuversichtlich, mit den neuen Verkehrsmaßnahmen 
eine gute Lösung gefunden zu haben?
Ich denke, ein beschränkter Zugang ist unbedingt notwendig, 
um die Gesamtsituation besser im Griff zu haben. Unser 
Ziel ist es, den Hotspot „Pragser wildsee“ zu entlasten 
und gleichzeitig auch die anderen sehenswürdigkeiten des 
Pragser tals aufzuwerten. Aus diesem Grund haben wir 
auf der anderen seite auch zum zweiten Hotspot unseres 
tals, der Plätzwiese, die neue linie 443 geschaffen. diese 
bringt die Gäste unmittelbar und ohne Reservierung von 
welsberg aus auf die Plätzwiese. Ja, so gesehen bin ich 
wirklich zuversichtlich, dass wir ein in sich stimmiges kon-
zept für einheimische wie für Gäste erarbeitet haben, das 
durch eine kontingentierung die steigerung der exklusivität 
vorantreiben und schlussendlich zu einer wertschöpfung 
für das gesamte tal immer unter berücksichtigung des 
schutzes unseres sensiblen Ökosystems beitragen kann. 
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wo düRFeN wIR UNs Als FAHRRAdFAHReR 
UNd FUssGäNGeR übeRAll beweGeN?
Am besten auf den wegen bleiben. die Felder und wiesen 
sind mit saat und Früchten übersät, jeder der darüber geht 
oder fährt schadet den Pflanzen.

wo kANN IcH PIckNIckeN?
An vielen stellen findet man bänke. Aber wichtig ist jegli-
chen müll und essensreste bitte wieder mitnehmen. diese 
könnten wildtiere und kühe als Nahrung ansehen und 
schlimme krankheiten erleiden. 

richtiGes VerhaLten, damit Kühe
nicht zu müLLschLucKern werden

BAUERNBUND PRAGS

wo dARF sIcH meIN HUNd beweGeN?
wie auch wir am besten auf den wegen. Und vor allem an 
der leine. Freilaufende Hunde sind für wildtiere, wie zum 
beispiel Rehkitze, eine große Gefahr. Auch der Hundekot 
soll nicht in den wiesen liegen bleiben, da dieser bei kühen 
oder Pferden zu Fehl- oder totgeburten führen kann.

düRFeN wIR lAGeRFeUeR mAcHeN?
Nein, da dies vor allem im sommer eine erhöhte brandge-
fahr darstellt. Auch wenn kein wald in der Nähe ist, kann 
das Feuer schnell auf nah gelegene sträucher und Hecken 
übergreifen. 
wIe veRHAltet mAN sIcH IN deR NäHe 
voN weIdeNdeN küHeN?
laute musik oder krach kann die tiere erschrecken und in 
Panik versetzen. Auch keinen müll in der Nähe von weiden 
und wiesen hinterlassen. kleine Gegenstände können von 
den tieren leicht mitgefressen werden. besonders scharfe 
und spitze Gegenstände gefährden die inneren organe der 
tiere, und kann daher lebensgefährlich sein. Hunde müssen 
an der leine gehalten werden.
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das dekret „Rilancio“ sieht vor, dass Familien einen Ur-
laubsbonus erhalten, falls sie im Jahr 2020 in Italien Ferien 
machen. dieser gilt für die leistungen von touristischen 
strukturen, Urlaub auf dem bauernhof und b&b. 
Um in den Genuss dieser Förderung zu kommen, braucht 
es eine Isee-erklärung, die den wert von 40.000 euro 
nicht überschreitet. 
der sogenannte „bonus vacanze“ kann im Zeitraum 1. Juli 
2020 bis 31. dezember 2020 genutzt werden. dabei hängt 
die Höhe von der Anzahl der Familienmitglieder der Famili-
engemeinschaft ab. es gilt folgende staffelung:

kVW ORTSGRUPPE PRAGS
Der UrlaUbsbonUs – 
„BOnus Vacanze 2020“

Betrag Anzahl Familienmitglieder
500 euro mehr als 2 Personen
300 euro 2 Personen
150 euro 1 Person

dabei kann der bonus nur im Ausmaß von 80 Prozent 
direkt verwendet werden (z.b. um die Hotelrechnung zu 
begleichen). der restliche Anteil von 20 Prozent wird in 
Form eines steuerabsetzbetrages gewährt. 
dabei gilt außerdem die einschränkung, dass der bonus nur 
für in Italien erbrachte leistungen zusteht und die Reser-
vierung/Zahlung nicht über online-Portale (z.b. booking.
com, Airbnb usw.) erfolgt. 

Um den bonus effektiv beanspruchen zu können, muss ein 
Antrag auf der Homepage bzw. über eine eigene App des 
ministeriums für kultur und tourismus erfolgen. dies sollte 
ab ende Juni möglich sein. 
voraussetzung um den Antrag zu stellen ist, dass der An-
tragsteller über einen sPId verfügt.
die diversen dienstleister (z.b. beherbergungsbetriebe) 
sind nicht verpflichtet, die bezahlung der dienstleistung 
durch den Urlaubsbonus zu akzeptieren. Aus diesem Grunde 
ist vorab zu klären, ob der dienstleister (z.b. Hotel) eine 
bezahlung mittels „bonus vacanze“ akzeptiert.

die Isee-erklärung kann beim kvw gemacht werden.
terminvereinbarung unter www.mycaf.eu

südtiroler Familien erhalten künftig bis zum eintritt ihres 
kindes in den kindergarten das landesfamiliengeld. 

Familien, deren kinder bis Juli das dritte lebensjahr vollenden, 
erhalten damit rückwirkend bzw. weiterhin die monatliche 
leistung in Höhe von 200 euro. 
es ist kein Neuansuchen nötig, die Auszahlung wird innerhalb 
August erfolgen. kinder, die im Jänner und Februar 2020 
drei Jahre alt geworden sind, konnten bereits in diesem 
schuljahr 2019/20 den kindergarten besuchen. 
bisher wurde das landesfamiliengeld bis zur vollendung des 
dritten lebensjahres des kindes ausbezahlt. künftig wird 
dies bis zum frühestmöglichen eintritt in den kindergarten 
(maximal 43 monate) erfolgen. 

LandesfamiLienGeLd wird Bis zum 
KinderGarteneintritt VerLänGert
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Jedes Jahr laden die Pragser und Niederdorfer bäuerinnen 
zu einer gemeinsamen Fahrt ein.
Heuer wurde der Ausflug vom Pragser sbo-Ausschuss 
organisiert.
Am 10. oktober frühmorgens um 7 Uhr ging es los: unser 
Ziel war die spezialitätenrösterei in völs.
Nach einem begrüßungskaffee und einem blick in die Rösterei 
durften wir bei einem sehr interessanten vortrag vieles über 
kaffee , seinen Anbau, die Röstung u.s.w. erfahren. beim 
Rundgang im coffeeseum bestaunten wir die eindrucksvolle 
sammlung von kaffeemühlen – wohl die größte der welt.
bei einer verkostung konnte man den Unterschied von 
Arabica- und Robustabohne deutlich erschmecken. ein 
letzter Zwischenstopp im Geschäft ließ die Herzen der 
kaffeetanten höher schlagen.

Südtiroler Bäuerinnen-
ORGANISATION ORTSGRUPPE PRAGS
herBstfahrt der Bäuerinnen

Nachher ging die Fahrt weiter nach klausen zum Gasthof 
„Goldene Rose“.
margit und ihre tochter empfingen uns herzlich mit einem 
köstlichen Aperitiv auf ihrer dachterrasse mit wunderbarem 
blick auf das herbstliche klausen.
bei der kurzen Führung durch das 7 etagen hohe einstige 
künstlerhaus bewunderten wir die liebevoll eingerichteten 
stuben und die zahlreichen Antiquitäten.
Im „sissistübele“ und im „kaisersaal“ verwöhnte uns die 
Hausherrin mit einem geschmackvollen mittagessen.
der Nachmittag stand zur freien verfügung. während ein 
teil die Altstadt beim shopping unsicher machte, blieben die 
anderen im urigen weinkeller bei musik, Gesang und wein.
Auf der Heimfahrt wurde noch viel gelacht und geratscht 
und so kamen wir gegen 18 Uhr entspannt und gut gelaunt 
wieder daheim an.
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Heuer haben wir uns am sonntag, den 1. märz 2020 zum 1. 
winterwandertag der sbo -Prags ins Gsiesertal aufgemacht.
das wetter war zwar nicht das beste, aber dafür hatten wir 
umso bessere laune.
Nach einem gemütlichen winterspaziergang mit start am 
Gsieser talschluss kamen wir bei der messnerhütte an.
dort hatten wir einen großen tisch reserviert und ließen 
uns dann von der köchin mit herzhaften tiroler Gerichten 
verwöhnen. Zum schluss gab es noch was süßes.

winterwanderunG der sBO PraGs

VOrschau 2020
ein großer dank gilt wie immer allen fleißigen Händen 
und Helfern, die uns das ganze Jahr über fest unter-
stützen und ohne die so manches nicht möglich wäre!!!
bitte teilt uns auch eure wünsche und vorschläge 
bezüglich kurse, seminare u.s.w. mit!!
Auch für kritik haben wir ein offenes ohr, so können 
wir uns nur verbessern.

› traditionell werden am 15. August zum „Hochunser-
frauentag“ nach der Hl. messe geweihte sträußchen 
gegen eine freiwillige spende verteilt. der erlös kommt 
wie jedes Jahr einem wohltätigen Zweck zugute.

 Auch heuer möchten wir alle Gartenfreunde im tal 
bitten für uns über den sommer blumen und kräuter 
(schleierkraut, lavendel, oregano u.s.w.) zu trocknen 
und bei Gelegenheit bei uns abzugeben 

 (wir holen sie auch gerne ab).
 vergelt’s Gott im voraus!!

beim watten und mau-mau-spielen haben wir das beisam-
mensein sehr genossen und viel gelacht.
Auch einige unserer kinder waren mit von der Partie und 
sind mit Rodeln und Pöckeln vorausgefahren.
da es in der Zwischenzeit angefangen hatte stark zu 
schneien, haben wir uns dann auch bald auf den Heimweg 
gemacht. ein hausgemachtes schnapserl hat uns nochmal 
aufgewärmt, bevor es talauswärts ging.
es war eine wunderschöne wanderung bei romantischem 
schneefall und a Hetz mit netten leuten.

Vergelt‘s Gott



Am 17.01.2020 kam im sitzungssaal die Freiwillige Feuerwehr Prags zur jährlichen vollversammlung zusammen. Nachdem 
das Protokoll des vorjahres, der kassabericht und der tätigkeitsbericht vorgelesen und genehmigt wurden, kam man zum 
wichtigsten Punkt der diesjährigen tagesordnung, der Neuwahl:
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freiwiLLiGe feuerwehr PraGs

NEUWAHLEN

2 langjährige Ausschussmitglieder, Huber ernst und Golser 
manfred stellten sich nicht mehr der wahl. Huber ernst war 
30 Jahre im Ausschuss, Golser manfred 25 Jahre. Auch 
Pahl Norbert gibt seine Funktion als obermaschinist nach 
über 30 Jahren ab.

ERGEBNISSE NEUWAHLEN
kommandant trenker Herbert
kommandant stellvertreter Gruber christian
Ausschussmitglieder trenker Andreas

lanzinger maximilian
Innerbichler markus

Erweiterter Ausschuss und weitere Funktionen
Rechungsrevisoren moser egon
 lanz Robert
kassier Golser manfred
schriftführer burger matthias

Gerätewart Huber Georg und 
brandmayr Johann

Jugendbetreuer Gruber markus
Zugskommandant taschler Josef
Zugskommandant trenker Andreas
Zugskommandant stv. lanzinger maximilian
Zugskommandant stv. burger matthias
Atemschutzbeauftragter lanzinger maximilian 
Funkbeauftragter Ploner Richard
obermaschinist trenker Andreas

Auch dieses Jahr durften wir einige mitglieder für ihren 
langjährigen dienst in der Feuerwehr ehren. dem aktiven 
mitglied kammerer Gerhard wird vom kommandanten 
trenker Herbert das verdienstkreuz in bronze für seine 15 
jährige mitgliedschaft verliehen. weiters wird den mitgliedern 
Golser Hannes und Nocker Andreas das verdienstkreuz in 
silber für 25 Jahre aktiven dienst verliehen. 
Aus Altersgründen scheiden 3 aktive mitglieder aus dem 
dienst aus. die beiden aktiven mitglieder Putzer Franz und 
lanz Johann scheiden aus und werden als mitglied außer 
dienst aufgenommen. kammerer Josef scheidet aus der 
Freiwilligen Feuerwehr Prags aus.
wir dürfen uns zudem über 3 neue aktive mitglieder freuen. 
bacher michaela, Jesacher Julian und Harrasser manuel 
legten den schwur vor der vollversammlung ab und sind 
somit offiziell zum dienst am Nächsten aufgenommen.
weitere Info: wir hatten für das Jahr 2020 die Zusage für 
einen vorbereitungsbewerb. leider wurden für dieses Jahr 
auf Grund des corona-virus alle bewerbe in ganz südtirol 
abgesagt. Unser bewerb mit Zeltfest wird somit im Frühjahr 
2021 ausgetragen. 

neue aktive Mitglieder: Jesacher Julian 
und Harrasser Manuel

Verleihung Verdienstkreuz in Bronze 
für seine 15 Jährige Mitgliedschaft 

an Kammerer Gerhard 

Verleihung Verdienstkreuz in Silber 
für 25 Jahre aktiven Dienst 

an Golser Hannes und Nocker Andreas 



17AUS DEM VEREINSLEBEN |

IMkERBUND ORTSGRUPPE PRAGS

(siehe: https://bewusst-vegan-froh.de/bienen-wur-
den-als-die-wichtigsten-lebewesen-des-planeten-erklaert/)

laut der wissenschaftler haben sich die bienen der langen 
liste der gefährdeten Arten angeschlossen. studien zeigen 
einen drastischen Rückgang der bienenzahl in den letzten 
Jahren (z.b. Gründe sind: einsatz von Pestiziden, mangel 
an blumen, monokulturen,…). 
warum sollte man ein so kleines wesen als das wichtigste 
Geschöpf der erde bezeichnen? bienen, die kleinsten Nutz-
tiere der erde, reagieren sehr viel schneller auf Umweltgifte 
als der mensch. 70% der weltweiten landwirtschaft sind 
ausschließlich von bienen abhängig. die bestäubung ist 
Aufgabe der bienen, wobei sich die Pflanzen ohne sie nicht 
vermehren könnten. ohne bienen also gibt es kein obst 
und kein Gemüse. In china müssen menschen die blüten 
bestäuben, weil es dort keine bienen mehr gibt. 
bereits Albert einstein soll gesagt haben: „wenn die bienen 
verschwinden, hätten die menschen nur noch 4 Jahre zu 
leben.“ sinngemäß wollte er damit sagen: „Keine Bienen 
mehr, keine Bestäubung mehr, keine Pflanzen mehr, keine 
Tiere mehr, kein Mensch mehr.“ 
Jeder kann beitragen, um die bienen zu schützen. besonders 
auch im privaten bereich sollte auf den einsatz von Pestiziden 
verzichtet werden. Blumenbeete kann man anpflanzen und 
der Rasen sollte blumenreich sein. besonders die Salweiden, 
die sogenannten Palmkätzchen, gehören zur bienenweide 
und liefern im Frühjahr die ersten und wertvollen Pollen 
für die brut. 
bienen sind aber aus einem weiteren Grund wichtig für die 
menschen. sie liefern Produkte die zu heilen vermögen: 
Honig, Pollen, Propolis, Gelèe royale oder die luft aus dem 
bienenstock. Apitherapie, wie die behandlung mit bienen-
produkten genannt wird, ist eine der ältesten Naturheilme-
thoden. ein altes römisches sprichwort lautet übersetzt: wo 
bienen sind, da ist Gesundheit. Aus dem alten ägypten ist 
überliefert, dass Honig die speise der Götter war. bei den 
Azteken war Honig wertvoll und als Zahlungsmittel beliebt. 
Auch von den vätern der modernen medizin, Hippokrates 
und Paracelsus, ist bekannt, dass sie die bienenprodukte für 
Heilzwecke nutzten: Honig diente der wundheilung, Propolis 
wurde als natürliches Antibiotikum genutzt, bienenstiche 
als die Urform der Akupunktur…
das bewährteste Anwendungsgebiet für Honig sind die 
Atemwege – ob Husten, Halsschmerzen oder Heiserkeit 
– Honig hat entzündungshemmende und antibiotische 
wirkung: beim trockenen Husten Honig und Milch ver-
stärkt mit hustenstillenden kräutern wie Isländisch moos, 
spitzwegerich, malve und eibisch; 

die Bienen wurden aLs die wichtiGsten LeBewesen des PLaneten erKLärt

einiGe rezePte für 
husten und BrOnchitis:

bei feuchtem Husten eignet sich Tee mit Honig verstärkt 
mit kräutern wie thymian oder Fenchel.
Achtung: Honig darf erst in den Tee oder in die Milch, wenn 
die Getränke kaum mehr als 30 Grad (unter 40 Grad) warm 
sind - andernfalls werden die Inhaltsstoffe zerstört.

› INGWERTEE MIT HONIG: mehrere Ingwerscheiben 
 mit wasser übergießen, aufkochen, 5 minuten ziehen 

und dann auf 35 Grad abkühlen lassen, Honig dazugeben, 
3-mal täglich trinken. 

› ZWIEBEL-HONIG-SIRUP: 2 Zwiebel klein hacken in 200 
ml wasser kochen, abseihen, abkühlen lassen, 1 esslöffel 
Honig (am besten waldhonig) einrühren, mehrmals täglich 
1 teelöffel trinken; sirup im kühlschrank aufbewahren.

› KREN-HONIG-SIRUP: kleinen meerrettich, kren ge-
nannt, aushöhlen, mit Honig füllen, über Nacht stehen 
lassen, mehrmals täglich einen teelöffel trinken, sirup 
im kühlschrank aufbewahren.

› APFEL-THYMIAN-HONIG-MUS: thymianbeutel in einer 
tasse 10 min mit heißem wasser ziehen und dann abkühlen 
lassen, mit 300 g Apfelmus und 2 el waldhonig mischen.

› HALSSCHMERZEN UND HEISERKEIT: 
 KREN-HONIG-MIX: 1 teelöffel geriebenen kren gut kauen, 

dann schlucken, anschließend 1 teelöffel Honig – besser 
waldhonig – langsam im mund zergehen lassen.

› TEE MIT HONIG BEI HALSSCHMERZEN: kamille- oder 
salbeitee gurgeln und trinken, verstärkt mit einigen 
löffeln Honig, wenn der tee abgekühlt ist oder nur 1 el 
Honig pur lutschen.

Importhonig ist oft mit zugesetztem Zucker oder minder-
wertigem Honig verfälscht und billiger gemacht. Honig 
sollte man deshalb bei einem Imker des vertrauens kaufen. 

Quelle: Bienen helfen heilen – 
Die Apitherapie von Dr. med. Christian Thuile
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kFS ORTSGRUPPE PRAGS

„unser“ OsterBaum 2020

leider musste auch der kFs Prags die gesamten geplanten 
Aktivitäten rund um ostern absagen. Aber bezüglich „oster-
baum“ haben wir einen Aufruf an die Pragser bevölkerung 
gestartet, einen baum oder strauch vor ihren Häusern mit 
eiern, bändern und ähnlichem zu schmücken.
 
dAs osteReI …
als Zeichen des lebens.
symbolisch steht das ei für den sieg des
lebens über den tod, als Zeichen der
Auferstehung.
 
deR osteRbAUm …
als sichtbares Zeichen für die
dorfgemeinschaft und das leben in
dieser Gemeinschaft: begegnung,
Gespräche, Feste, solidarität…
 
diese zwei Gedanken geben uns gerade in diesen schweren 
Zeiten einen Hoffnungsschimmer und sind ein sichtbares 
Zeichen der verbundenheit.

wir haben auch einige Fotos dazu erhalten und haben via 
whatsApp eine collage als Zeichen der verbundenheit 
verschickt.
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(25. bis 31.05.) haben wir uns heuer als kFs Prags bei 
„südtirol radelt“ als veranstalter registriert!

wARUm dAs:
› Radfahren ist klimafreundlicher: 5 eingesparte Auto-
 kilometer verringern den co2-Ausstoß um 1 kg.
UNd NocH desHAlb:
› mit dem Rad ist man schneller: besonders auf 
 kurzstrecken, bei dichtem verkehr und Parkplatznot
› Radfahren ist kostengünstiger: keine spritkosten und 

teure Parkgebühren
› Radfahren ist gesünder: bewegung hält fit und 
 schützt vor Herz-kreislauf-erkrankungen

FAHRRAdkIlometeR sAmmelN, 
eINtRAGeN UNd GewINNeN! 
Jeder Fahrrad-kilometer zählt – egal ob im Alltag, auf 
dem weg zur Arbeit, in der Freizeit, im Urlaub oder zur 
sportlichen betätigung. du kannst deine kilometer mit 
einem kilometerzähler/Fahrradcomputer erfassen oder 
die zurückgelegten strecken abschätzen. 
GewINNeN 
„südtirol radelt“ endet am 30. september 2020, du kannst 
aber deine im Aktionszeitraum geradelten kilometer bis 
zum 4. oktober 2020 eintragen. wenn du bis zum 30. sep-
tember mindestens 100 Radkilometer gesammelt hast und 
einem veranstalter (kFs Prags) zugeordnet hast, nimmst du 
automatisch an der endverlosung teil. Im Familienaccount 
kannst du deine radelnden Familienangehörigen (Kinder 
oder PartnerIn, etc.) einfach verwalten. 
Informiere/registriere dich unter: www.suedtirolradelt.bz.it 
und ordne dich dem KFS Prags zu!

Wir würden uns freuen, wenn ganz viele Pragser Radler, 
Radlerinnen mitmachen!
#GemeinsamSindWirStark

zur 2. aKtiOnswOche „Gutes LeBen 
- Unser Klima! Unsere ZUKUnft!“ 

das corona virus zwingt auch uns als Familienverband 
das sommerprogramm umzudenken und neu zu planen.
das wohl der kinder und jungen erwachsenen liegt uns am 
Herzen und genau deshalb haben wir ein tolles, kreatives 
und abwechslungsreiches Programm zusammen gestellt. 
Unter einhaltung der sicherheitsmaßnahmen werden 
wir trotzdem viel spaß, spannung und tolle momente 
erleben und den kindern und jungen erwachsenen ein 
paar unvergessliche tage schenken.

› 18.07.2020: Grillfestl und Sonnenuntergang 
 auf der Plätzwiese (mittelschüler)
› 19.07.2020: Hüttenolympiade 
 auf der Plätzwiese (volksschüler)
› 22.07.2020: Märchenwanderung
 für kindergartenkinder ab 4 Jahren
› 29.07.2020: Märchenwanderung 
 für alle volksschüler der 1., 2. und 3. klasse
› 28.08.2020: Basteln mit den Kindern, 
 die im Herbst die 1. klasse besuchen.

sOmmerPrOGramm des Kfs PraGs
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ein JahresrücKBLicK in BiLdern

die musikkapelle Niederdorf und Prags arbeiten 
seit einiger Zeit verstärkt zusammen. einen großen 
Anklang fanden auch die beiden konzerte der Juka 
Niederdorf Prags, welche am 29. und 30. August 2019 
abgehalten wurden. 
die musikkapelle trat gemeinsam mit der musikkapelle 
Niederdorf am 29. Juni bei der Herz Jesu Prozession 
in Niederdorf auf. weitere Projekte sind geplant.
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Im sommer 2019 machte die musikkapelle Prags einen zweitä-
gigen Ausflug nach mühlbach am Hochkönig in Österreich. 
die mitglieder der kapelle verbrachten einen Nachmittag 
bei kaiserwetter beim gemeinsamen bogenschießen. 
Nach einem lustigen Abend musizierte die musikkapelle am 
nächsten tag beim Aufmarsch gemeinsam mit der örtlichen 

musikkapelle. eine bläsergruppe gestaltete außerdem die 
gemeinsame messfeier. 
Am Nachmittag eröffnete die musikkapelle Prags den 
bauernherbst mit einem konzert auf dem Festplatz und 
sorgte für gute stimmung. 

mühLBach am hOchKöniG in österreich
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Die erste Tätigkeit der Musikkapelle Prags im Jahr 
2020 war ein gemeinsamer Mondrodelausflug zur 
Dreischusterhütte. 
Nach einer kleinen Stärkung und einem spannenden 
Musikantenquiz mit Preisverteilung wurde im Schein 
des Vollmondes talauswärts gerodelt.

mOndrOdeLausfLuG 
zur dreischusterhütte
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da aufgrund der aktuellen sicherheitsbestimmungen die 
Proben der kapelle nicht abgehalten werden können, haben 
wir diese in die eigenen vier wände verlegt. 
Unsere Musikanten üben zuhause: 
an ungewöhnlichen orten und in tollen outfits.

wir üBen zuhause
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sehr geehrte damen und Herren,
Auch heuer ist es wiederum möglich, 5 Promille der einkom-
menssteuer zusätzlich der musikkapelle Prags zukommen 
zu lassen.
durch die Ausbildung von Jungmusikanten und die In-
standhaltung von Instrumenten und trachten entstehen 
jedes Jahr Ausgaben in beträchtlicher Höhe, deshalb sind 
wir, von der musikkapelle Prags, dankbar für jede Art von 
finanzieller Unterstützung.
steuernummer musikkapelle Prags: 920 028 90215

Im Namen der Musikantinnen und Musikanten bedankt sich 
im Voraus der Obmann
Dieter Putzer

freiwiLLiGe zuwendunG VOn 
5 PrOmiLLe der einKOmmenssteuer
 an die musiKKaPeLLe PraGs
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standOrte: Pragser wildsee und Plätzwiese

Was mUss ein natUrparK-ranger 
mit sich BrinGen?
› mehrsprachigkeit
› offensive sensibilisierungsarbeit leisten (proaktiv sein), 

Gäste direkt ansprechen, auf Personen zugehen
› Gute allgemeine orts-/Gebietskenntnisse 
 (mobilität, Hütten, Umgebung, wetter etc.)

WEITERFüHRENDE PROjEkTE 
IM TOURISMUSVEREIN PRAGSER TAL
projeKt „natUrparK - infoDienst“

ZeIt, Um kRAFt ZU tANkeN UNd eINFAcH 
ZU GeNIesseN.

BerGerLeBnis im herBst
Im Herbst erwartet Sie eine ganz besondere Stimmung 
in den Bergen Südtirols. Die Luft in den Alpen ist klarer, 
die Farben der Natur noch intensiver. Manche Gipfel 
erkunden Sie in dieser Jahreszeit beim Wandern oder 
Mountainbiken ganz allein. Nun, nicht ganz allein. 
Steter Begleiter sind die strahlende Herbstsonne und 
die wohltuende Stille der Natur.
Nehmen Sie sich Zeit um die Südtiroler Berge mit allen 
Sinnen zu erleben. Zeit, um authentische Alltagskultur 
und herbstliche Traditionen kennenzulernen. 

PrOJeKt „herBst³zeit“

› Grundlagen in themen wie sicherheit in der Natur 
 und am berg (z.b. erste Hilfe) 
› wissen über den Naturpark und das dolomiten UNesco 

welterbe (Geologie, Flora/Fauna.) 
› man muss in dialog mit den Gästen treten
› es braucht positive Ausstrahlung und viel Geduld

aufGaBenBereich
› Informationen geben bzw. Infomaterial ausgeben
› Auf verhaltensregeln hinweisen 
 (was darf man und was nicht und warum) 
› vorkommnisse und Informationen sammeln und intern 

weitergeben (Zustand wege, beschwerden etc..)
› mithilfe/betreuung bei veranstaltungen
› muss zeitweise auch im Naturpark zirkulieren, 
 nicht nur in der Hütte sitzen

Die Einschulung wird vom Amt für Naturparke übernommen.
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dOnnerstaGs: 
dU Als HütteNwIRt! 
ab dem 24.09. bis zum 29.10.2020

leckeres, knuspriges brot - von Ihnen selbst gebacken! 
das können sie bei uns erleben. der duft aus dem alten 
backofen, überlieferte Rezepte, verschiedene traditionelle 
mehlsorten - ganz nach Ihrem belieben können sie schluss-
endlich das herzhafte brot genießen!

fiLm: 
dIe GRosse ZINNe

das Jahr 2019 stand ganz im Zeichen des 150 JAHRE AL-
PINISMUS in der dolomitenregion 3 Zinnen.
Am 21. August wurde eine Zeitkapsel in der Nähe der 
dreizinnenhütte eingeweiht. Am selben Abend fand die 
erstaufführung des Films „die Große Zinne“ von Reinhold 
messner mit großem erfolg in toblach statt.

die dvd version des Films ist in drei sprachen (englisch 
nur untertitelt) erhältlich.
wer Interesse hat eine solche dvd zu erwerben, kann 
sich bei uns im büro melden!

PrOGramm
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tätiGKeiten und VeranstaLtunGen sOmmer 2020

besUcH des 
leRNbAUeRNHoFs 
lecHNeRHoF
Jeden Dienstag +Donnerstag:
30.06.2020 – 08.10.2020

besUcH deR FRücHtemANU-
FAktUR AlPe PRAGAs 
Jeden Dienstag: 
30.06.2020 – 15.09.2020

NAtURkUNdlIcHe 
wANdeRUNG eN
02.07.2020, 30.07.2020, 03.08.2020, 
10.09.2020, 24.09.2020, 08.10.2020

kRäUteRwANdeRUNGeN
Jeden Mittwoch:
01.07.2020 – 23.09.2020

FIlmvoRtRAG – 
dIe GRosse ZINNe
08.07.2020, 22.07.2020, 05.08.2020, 
19.08.2020, 02.09.2020, 16.09.2020

dolomItI RANGeR 
07.07.2020 – 12.08.2020

HütteNwANdeRUNG
Donnerstags:
09.07.2020, 16.07.2020, 23.07.2020, 
06.08.2020, 13.08.2020, 20.08.2020, 
27.08.2020, 03.09.2020
Freitags:
03.07.2020, 31.07.2020, 11.09.2020

dIAvoRtRäGe
01.07.2020, 15.07.2020, 29.07.2020, 
12.08.2020, 26.08.2020, 09.09.2020



SVP
ORTSGRUPPE 
PRAGS

Als eine der 280 ortsgruppen der südtiroler volkspartei 
hat auch jene in Prags bis zum covid-19 lockdown einige 
arbeitsreiche monate hinter sich gebracht. es gab eine 
Umstrukturierung in der ortsgruppe, da der Posten als 
obmann, nach dem Rücktritt von Hubert Appenbichler, 
neu besetzt werden musste. die ortsgruppe freut sich sehr, 
dass Helene Putzer sich bereit erklärt hat, dieses Amt bis 
zu den Neuwahlen zu übernehmen. Ihr vorheriges Amt als 
obmannstellvertreter übernimmt Alfred sinner. 

Aktuell ist für die Gemeinderatswahl seitens des Regio-
nalrates der 20.09.20 als neues datum ins Auge gefasst 
worden. dieser termin ist aber nach heutigem wissensstand 
noch nicht fix. 

die ortsgruppe ist für die Gemeinderatswahl bereits gut 
vorbereitet und kann der Pragser bevölkerung eine sehr 
ausgewogene kandidatenliste vorstellen. wann und wie 
genau die kandidaten vorgestellt werden, ist noch vom 
weiteren verlauf der covid-19 einschränkungen abhängig.

wir wünschen allen Pragser bürgern einen 
angenehmen und erholsamen sommer 

deR oRtsAUsscHUss PRAGs:
obfrau Helene Putzer
obmannstellvertreter Alfred sinner 
Ausschussmitglied Andreas trenker
Ausschussmitglied Alois Gruber
Ausschussmitglied caroline Heiss
Ausschussmitglied dietmar schuster

292929AUS DEM VEREINSLEBEN |



30 | AUS DEM VEREINSLEBEN

sAmstAG, 29. JUNI 2019
oRt: PRAGseR tAl
stARt sPoRtHotel AsteRbel - kAmeRIotwIeseN
- bUcHseNRIedl - AltwARtssteIN - sPoRtHotel

Bericht von Matthias Gritsch, Bruneck
Um 8 Uhr morgens des 22. Juni 2019 machte sich eine 
Gruppe eisvögel auf, um am diesjährigen tag der Arten-
vielfalt teilzunehmen. wettertechnisch sollte es ein eher 
trüber tag werden – also nicht die besten voraussetzungen,
um möglichst viele tierarten aufzuspüren.
wie sich später herausstellte meinte es das wetter wirklich 
nicht gut mit uns: In Prags angekommen begann es kurze 
Zeit später unaufhörlich zu regnen. der Regen war also unser 
ständiger begleiter an diesem tag. der tag der Artenvielfalt 
stand wieder ganz im sinne der dokumentarischen erhebung 
verschiedener tier-Pflanz- und Pilzarten. welche lebewesen 
kommen in einem bestimmten Gebiet vor? wie viele tier-,
Pflanzen- und Pilzarten lassen sich nachweisen? Gibt es 
Neufunde? Und wie ist es um die lebensqualität in den wäl-
dern, Gewässern, mooren, wiesen und weiden beschaffen? 
diesen Fragen geht man jährlich nach.
das Untersuchungsgebiet erstreckte sich heuer von Altprags 
bis zum sarlkopf. mit dabei waren neben dem eisvogel team 
auch botaniker, biologen, Zoologen und mikrobiologen. 
die ergebnisse sind wegen des Regens nicht mit denen 
anderer Jahre vergleichbar (tagfalter, wildbienen oder käfer 
ließen sich viel weniger häufig antreffen als bei trockener 
witterung). die wochen zuvor war es zu trocken für das 
Pilzwachstum; es konnten viel weniger Pilze nachgewiesen 
werden als für das Gebiet zu erwarten wäre. Zahlen sagen 
nicht alles. vorläufig sind „nur“ rund 770 Arten am tag der 
Artenvielfalt in Prags erfasst worden, denn die boden- und 
wasserorganismen können erst unter dem mikroskop genauer
bestimmt werden.
Aber es gab einige erstaunliche meldungen. Zum ersten 
mal für das oberpustertal wiesen die vogelexperten die 
im mittelmeer verbreitete weißbart-Grasmücke nach. ein 
weiteres Highlight war der smaragdgrüne Regenwurm 
(Aporrectodea smaragdina), der zwischen dem balkan und 
Polen vorkommt. es ist der westlichste Punkt seiner bislang 
bekannten verbreitung. die Pilz-spezialisten des vereins 
bresadola fanden nur sehr wenige Pilze, dafür aber eine 
ihnen zunächst unbekannte Art der Gattung der Rötlinge. 
sie hatten den schillernden Rötling oder Zärtling entdeckt 
– eine neue Art für südtirol.

EISVOGEL
auszüGe aus dem JahresBericht 2019
und JahresPrOGramm 2020

die botaniker, und nicht nur sie, waren über die außergewöhn-
liche blumenpracht in den Randzonen der „Gomiot“-wiesen 
erfreut. eine erstaunlich hohe Pflanzenvielfalt bot sich in 
diesen magerwiesen und das, obwohl diese bereiche au-
ßerhalb des nahen Naturparkes Fanes-sennes-Prags liegen. 
Hier wächst auch der berg-wegerich (Plantago atrata), 
der bisher in südtirol nur aus höheren lagen der Pragser 
berge bekannt war.
solche extensiven wiesen sind in südtirol mittlerweile selten 
geworden, daher sprechen die Forscherinnen und Forscher 
den bauern höchste Anerkennung für diesen beitrag zur 
biodiversität zu.
Auch bei der moos-Flora gibt es eine besonderheit: die 
Fachleute mit ihrem geschulten blick fanden auf totholz von 
Fichtenwäldern das kobold-moos (buxbaumia viridis), eine 
eU-weit geschützte Art, es wird nur ein bis zwei Zentimeter 
groß, also wirklich etwas für kenner.
Zum koboldmoos sind aus südtirol nur wenige Fundorte 
bekannt. Abschließend wurde der verregnete tag noch bei 
einem stärkenden buffet beendet.

artenListen VOn aLexa nöcKLer 

PfLanzen PLantae 
Akelei Aquilegia vulgaris 
Alpenfettkraut Pinguicula alpina 
Alpenrose, rostblättrige Rhododendron ferrugineum
Arnica Arnica montana
berberitze berberis vulgaris
bittere kreuzblume Polygala amara
blutwurz Potentilla erecta
brillenschötchen biscutella levigata
buchs-kreuzblume Polygala chamaebuxus
dreiblättriges windröschen Anemone lancifolia
einbeere Paris quadrifolia
enzian, deutscher Gentianella germanica
enzian, stengelloser Gentiana acaulis
esparsette onobrychis
Geissraute Galega officinalis

südtirOLer taG der artenVieLfaLt
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Ein Bericht von Gerold Untergasser, Gais/Innsbruck
„der gemeine Holzbock lauert im Auwald und wartete auf 
sein nächstes opfer. tier oder mensch ist ihm egal. Ihm 
dürstet nach blut, diesen saft benötigt er zum überleben 
für seine brut“ klingt irgendwie nach einer gruseligen 
szene aus einem Horrorfilm, aber er ist die nackte Realität 
in vielen feuchten wiesen und wäldern. Zecken gehören 
zu den spinnentieren und zu den größten vertretern der 
milben. wir haben hier in europa mehr als 20 verschiedene 
Zeckenarten, weltweit gibt es ca. 800 Zeckenarten. durch die 
klimaerwärmung und die zunehmenden Fernreisen verändert 
sich der lebensraum von vielen tieren und somit auch von
Infektionskrankheiten. beobachtet werden kann auch, dass 
sich die verseuchten Zecken-Gebiete ausweiten und weiter 
in „nördliche Richtung” oder „höhergelegene lebensräu-
me“ verlagern bzw. neue Gebiete mit Zeckenerkrankungen 
(Früh-sommer-meningo-encephalitis, borreliose) hinzu-
kommen. Früh-sommer-meningo-encephalitis (Fsme) ist 
eine virusbedingte Zeckeninfektion, welche die Hirnhäute, 
das Gehirn selber und das Nervensystem befallen kann. 
Fsmeviren befinden sich in den speicheldrüsen (kopf) der
Zecken. daher werden auch die Fsme-viren bereits zu be-
ginn des saugaktes übertragen. laut Fsme Register liegen 

Gelbes veilchen viola flora
Glockenheide erica tetralix
Guter Heinrich chenopodium bonus-henricus
Himbeere Rubus idaeus
Huflattich tussilago farfara
katzenpfötchen Antennaria
klappertopf Rhinanthus
knabenkraut, geflecktes dactylorhiza maculata
kugelblume Globularia
läusekraut Pedicularis
lichtnelke silene dioica
mückenhändelwurz Gymnadenia conopsea
(oder: wohlriechende H.? Gymnadenia odoratissima?)
Pestwurz Petasites paradoxus
Pippau crepis biennis
Preiselbeere vaccinium vitis-idaea
Quendel thymus serpyllum
salomonssiegel Polygonatum odoratum
schattenblümchen, zweiblättriges maianthemum bifolium
schlüsselblume Primula veris
seidelbast daphne mezereum
seifenkraut saponaria officinalis
skabiose centaurea scabiosa
steinröschen daphne striata
sumpfdotterblume caltha palustris
taubenkropf silene vulgaris
teufelskralle Phyteuma
trollblume trollius europaeus
veilchen viola mirabilis
vergissmeinnicht mysosotis
waldrebe clematis alpina
waldstorchschnabel Geranium sylvaticum
waldvögelein, weißes cephalanthera damasonium
weißwurz, quirlblättrige Polygonatum verticillatum
wiesen-bocksbart tragopogon pratensis
wiesenkerbel Anthriscus sylvestris
wiesenknopf, kleiner sanguisorba officinalis
wiesensalbei salvia pratensis
wundklee Anthyllis

VöGeL aVes
Amsel turdus merula
Auerhenne (losung) tetrao urogallus
buchfink Fringilla coelebs
buntspecht dendrocopos major
dreizehenspecht Picoides tridactylus
eichelhäher Garrulus glandarius
erlenzeisig spinus spinus
Gimpel Pyrrhula pyrrhula
Girlitz serinus serinus
Haubenmeise lophophanes cristatus
kuckuck cuculus canorus

Rotkehlchen erithacus rubecula
schwarzspecht dryocopus martius
singdrossel turdus philomelos
tannenhäher Nucifraga caryocatactes
tannenmeise Periparus ater
wacholderdrossel turdus pilaris
waldbaumläufer certhia familiaris
Zilpzalp Phylloscopus collybita

inseKten insecta
Gitterspanner chiasmia clathrata
köcherfliege trichoptera
mohrenfalter erebia
senfweißling leptidea sinapis
skorpionsfliege Panorpida

amPhiBien amPhiBia
bergmolch Ichthyosaura alpestris
erdkröte bufo bufo

schLanGen serPentes
Ringelnatter Natrix natrix

schnecKen GastrOPOda
weinbergschnecke Helix pomatia

zecKen die „GefährLichsten tiere“
Lauern Gut VerstecKt im auwaLd
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infizierte Gebiete in der Region trentino-südtirol, in den 
belluneser Alpen in venetien sowie in der nordöstlichen 
Region Friaul-Julisch venetien. doch diese Gebiete sind 
im wandel und verschieben sich zunehmend nach Norden 
bzw. in höhere lagen. Im nördlich gelegenen Inntal sind die 
Zecken schon hochgradig mit „borrelia burgdorferi” durch-
seucht, im Fachbegriff auch “ lyme-borreliose “ genannt. 
es handelte sich bei dem krankmachenden erreger um 
bakterien. diese befinden sich überwiegend im darm der 
Zecken und werden durch Zeckenstiche beim blutsaugen 
auf dem mensch übertragen. die lyme-borreliose ist euro-
paweit die häufigste durch Zecken übertragene erkrankung.
diagnostiziert wird sie klinisch durch eine Hautrötung an 
der stichstelle, die sich nach wenigen tagen lachsfarben 
und ringförmig ausbreitet und als „erythema migrans“ 
bezeichnet wird. das „erythema migrans“ muss nicht nach 
jedem Zeckenstich auftreten, gilt aber immer noch als das 
sicherste leitsymptom und sichtdiagnose für die borre-
liose. da eine solche Hautrötung nur etwa in 60-80 % der 
Fälle auftritt empfiehlt es sich bei einem Zeckenstich noch 
zusätzliche laboruntersuchungen durchzuführen. während 
es für Fsme eine gut-angenommene Impfung gibt, können 
borrelien nur mit langwierigen und gesundheitsbelasten-
den Antibiotika-therapien (doxycyclin) behandelt werden. 
Unbehandelt und unerkannt können sie nach Jahren zu 
schwerwiegenden erkrankungen des Nervensystems (Neu-
roborreliose) bis hin zur lebensbedrohenden symptomen 
führen. ein prominentes beispiel aus der musikszene, ist die 
junge kanadische sängerin Avril lavigne, die über mehrere
Jahre mit der krankheit gekämpft hat. Für tierbesitzer gilt 
zu beachten, dass die tiere ebenfalls neben der Fsme und 
der lyme-borreliose auch an babesiose (Hundemalaria) und 
auch an Rickettsien (Fleckfieber) erkranken können. deshalb 
sollten Haustiere auch vor den Folgen von Zeckenstichen 
geschützt werden. die Zecken werden von büschen, Gräsern 
und Unterholz abgestreift und gehen so auf den menschen/
tier über, sie fallen aber nicht von den bäumen. die Zecke
braucht einen lebensraum, der einen gewissen Feuchtig-
keitsgrad und ein dementsprechend klimatisches Umfeld 
hat. das heißt, es muss eine bestimmte luftfeuchtigkeit
vorherrschen, wie in Auwäldern und in feuchten biotopen, 
seen und bachläufen. trockenheit und dürre bedeuten für 
eine Zecke den tod. Zecken halten sich gern bis zu einer Höhe 
von 1 meter im Gras bzw. strauchwerk auf und zeigen die 
höchste Aktivität im Frühjahr bzw. feucht warmen Herbst.
Nach kontakt mit dem wirt sucht die Zecke nach warmen 
körperstellen, sie beißt oder saugt nicht sofort. dieses 
„suchen” bis zum stich/saugen kann minuten bis stunden 
dauern. die stellen, die besonders oft befallen werden, 
sind kopf, Nacken, Unterarme, Armbeuge, Unterschenkel, 
kniekehlen, Haaransatz, ohren, Achselhöhlen, bauchnabel, 
schenkelfalten und Genitalbereich. der beste schutz vor 
Zecken, ist immer noch die vermeidung von Zeckenstichen. 

deshalb sollte man auf pflanzenfreien wegen bleiben und 
Abstecher in das Unterholz, hohen Gras, Gebüsch, Farn 
und das laubwerk von kleinen Pflanzen möglichst meiden. 
Zudem sollte man langer und enganliegender kleidung 
tragen und die strümpfen über die Hosenbeine ziehen. 
Insektensprays bieten nur einen unzureichenden schutz. sie 
wirken nur kurzweilig für die ersten stunden, geben einen 
trügerische sicherheit vor Zeckenstichen, und sind oft in 
bezug auf allergische Reaktionen bei mensch und tier be-
denklich. das tragen von heller kleidung erleichtert zudem 
das Auffinden der aufgegriffenen Zecken. die getragene 
kleidung sollte außerhalb der wohnung kräftig abgeschüt-
telt/gelagert werden, bzw. bei 60°c in waschmaschine oder 
trockener gehandelt werden. durch die Hitze werden die
Zecken abgetötet. Nach einem Aufenthalt im wald oder 
im Garten sollte man immer in der dusche den körper 
gründlich nach Zecken absuchen. sollte man hierbei eine 
Zecke entdecken, empfiehlt es sich, sofort zu handeln. Je 
länger das tier unter der Haut verbleibt, desto höher ist 
die Gefahr der Infektion, insbesondere die übertragung 
von borrelien, die das tier erst langsam über den darm 
beim saugen des blutes abgibt. die Zecke sollte mit einer 
Pinzette, soweit wie möglich, vorn angefasst werden, um 
sie vorsichtig und entschlossen herauszuziehen. Hat das 
tier sich so festgebissen, dass es auf Anhieb nicht leicht zu 
entfernen ist, sollte man die „Ziehkraft” verstärken, aber auf 
keinen Fall drücken oder quetschen. drehbewegungen beim 
entfernen der Zecke erleichtern das entfernen nicht, da die
mundwerkzeuge kein Gewinde haben. Anschließend sollte 
die einstichstelle sorgfältig desinfiziert werden. somit kann 
man mit dem richtigen verhalten und vorsichtsmaßnahmen 
Zeckenstiche reduzieren bzw. vermeiden und sich dadurch 
vor gefährlichen erkrankungen schützen. Abschließend 
möchte ich euch als „opfer der Zecken“ sagen „Gebt dem 
bösen Holzbock keine chance“.

Die Auwaldzecke (Dermacentorreticulatus) der Überträger der
Hundemalaria (Babesien Einzeller) und Rickettsien (Feckfieber)
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Im Jahr 2019 startete unter der leitung der eurac ein 
langfristiges, flächendeckendes biodiversitäts-monitoring
in südtirol. das monitoring wird zeigen, wo in südtirol 
besonders viel Artenvielfalt zuhause ist und wie sich die 
vielfalt über die Jahre ändert. das Projekt dient nicht nur der 
Grundlagenforschung, sondern soll auch die wissenschaft-
liche basis für politische entscheidungen liefern, besonders 
in bezug auf Raumplanung, landwirtschaft und Natur- und 
Umweltschutz. beim Projekt federführend beteiligt sind 
auch die zwei aktiven eisvögel, simon stifter und Florian 
Reichegger. sie berichten über ihre erfahrungen im Projekt.
das biodiversitäts-monitoring wird vom Institut für Alpine 
Umwelt der eurac geleitet. wichtigster Partner ist das Na-
turmuseum südtirol, wo die gesammelten belege und daten 
verwahrt werden. die Initiative und auch die Finanzierung 
für das Projekt kommt von der südtiroler landesregierung.
Um südtirols biodiversität zu erfassen wurden 320 erhe-
bungspunkte ausgewählt. sie sind verteilt über das ganze 
land. das Netz an erhebungspunkten über südtirol deckt 
alle lebensräume ab, von der stadt bis zum Hochgebirge. 
Prinzipiell kann zwischen alpinen Habitaten, Feuchtgebieten, 
landwirtschaftlich genutzten Gebieten, siedlungsräumen 
sowie wäldern unterschieden werden. diese werden noch 
in Unterkategorien eingeteilt und so kommen auch seltene 
lebensräume, wie moore oder Auwälder nicht zu kurz. 
Alle fünf Jahre werden die erhebungen an den einzelnen 
Punkten wiederholt, nur so lassen sich trends feststellen. 
erfasst werden vor allem Arten und Artengruppen, die 
sensibel auf Umwelt- klima- und landnutzungsänderungen 
reagieren. so stehen neben vögeln und Gefäßpflanzen 
auch verschiedene Insektengruppen wie Heuschrecken und 
tagfalter im Fokus der erhebungen. des weiteren werden 
auch bodenlebewesen und Fledermäuse erhoben. Neben 
den vorkommenden Arten werden auch Umweltparameter 
und die landschaftsstruktur im Umfeld der erhebungspunkte 
aufgenommen. Zusätzliche spezialprojekte für besondere 
lebensräume und zu einzelnen Fragestellungen werden noch 
tiefgreifendere einblicke liefern. die erhebung jeder einzel-
nen tier- und Pflanzengruppe im biodiversitätsmonitoring
erfordert ganz spezielle vorgangsweisen und Geräte. Um 
die ergebnisse nachvollziehbar zu machen, werden die 
erhebungen streng nach einem vordefinierten Protokoll 
durchgeführt.
ein beispiel dafür ist die erhebung der heimischen vögel. 
diese ist nur mithilfe des feinen Gehöres des ornithologen 
möglich. In einem Zeitraum von zehn minuten werden alle 
vögel die im Umkreis von 100 metern zu hören sind notiert. 
der vorgang wird zwei bis dreimal wiederholt.

Bericht von Johanna Ganthaler, Bruneck
Im spätwinter 2018 hat sich eine Gruppe formiert mit dem 
gemeinsamen Anliegen, in unserer stadt einen beitrag zum 
erhalt der Artenvielfalt zu leisten. vieles wussten wir, vor allem 
wie schlecht es um unsere bienen und anderen bestäubern 
der Pflanzen und Nutzpflanzen bestellt war. wir wollten in 
unserer stadt aktiv werden. so haben wir uns getroffen 
und bald konkrete Pläne geschmiedet. wir stellen uns vor: 
Johanna schmiedhofer Ganthaler - Gemeinderätin, Andreas
kronbichler - Agronom, Josef Hackhofer - Amt für Natur-
parke, Pepo Franz - Unternehmer, Robert schifferegger
- Amt für Gewässerschutz, klaus Graber, simon stifter und 
Florian Reichegger vom Naturtreff eisvogel.
Nachdem wir zunächst ein Zeichen setzen und die Auf-
merksamkeit auf eine Aktion lenken wollten, haben wir mit 
dem besitzer eines strategisch wichtig gelegenem Areals 
kontakt aufgenommen. wir haben die brüder Hinterhuber 
ersucht, auf ihrem brachliegendem Grundstück nahe der 
Zughaltestelle bruneck-Nord die oberfläche insektenfeund-
lich zu gestalten. die Familie Hinterhuber war uns sofort 
freundschaftlich gestimmt und hat uns wohlwollend das 
Grundstück bepflanzen lassen. den sommer über haben 
viele besucher die Pflanzenpracht bestaunt und die Hin-
weistafel hat viele angeregt zum Nachdenken.
wir haben viele komplimente geerntet. Als unsere Gruppe 
an den bürgermeister herangetreten ist mit der bitte um 
Unterstützung, hat dieser sofort unser vorhaben begrüßt 
und eine Zusammenarbeit angeboten. er hat kontakt mit 
der leimburg aufgenommen, und im April ist mit dieser 
Unterstützung ein vortragabend gestaltet worden. dr. 
salchegger hat über die wichtigkeit der biodiversität in den 
Gärten referiert, über die wichtigkeit in Zusammenhängen 
zu denken, über die wichtigkeit von Pestizidverzicht, über 
mulchen und vieles mehr. dr. kassal, ein landschaftsökolo-
ge, hat den wert der Ökosysteme beleuchtet und uns zum
notwendigen bewusstseinswandel aufgerufen. Nach den 
interessanten vorträgen sind 100 säckchen mit samenpflan-
zen verteilt worden und diese haben die privaten Gärten 
erblühen lassen. es ist das bedürfnis nach weitermachen 
aufgekommen .die Gruppe hat beim bürgermeister angefragt, 
mitzureden, wenn es um Neuanpflanzung bei großen Flächen 
geht. Zusammen mit den sehr geschätzten stadtgärtnern 
hat die Gruppe vorschläge zu heimischen sträuchern, 
Pflanzen und bäumen gemacht. den bürgermeister scheint 
die biodiversität interessiert zu haben, weil er im Herbst um
die Genehmigung eines euregio-Projektes angesucht hat. 
wir hoffen, weiterhin in dieses interessante Projekt einbe-
zogen zu werden.

BiOdiVersitäts GruPPe
bioDiversitäts-monitoring 
für südtirOL
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Anders als bei den vögeln, welche schon aus der Ferne 
bestimmt werden können, müssen schmetterlinge, Heu-
schrecken und die verschiedenen bodenbewohnenden 
lebewesen zumindest kurzzeitig eingefangen werden. bei 
manchen ist auch eine bestimmung im labor notwendig. 
Hier werden klopfschirm, schmetterlings- und streifnetz zu 
den wichtigsten Hilfsmitteln der Forscher. Für die erfassung 
der bodentiere werden sogenannte barberfallen verwendet. 
Für die erfassung der Gefäßpflanzen hingegen sind lupe 
und maßband unerlässlich. Zum Nachweis der Fledermäuse 
schließlich verwendet man Ultraschall-Aufnahmegeräte, 
sogenannte batlogger.
da zwei mitglieder des Naturtreff eisvogel im biodiversitäts-
monitoring mitarbeiten und mit letzteren beiden Punkten 
betraut sind werden sie sich selbst und ihre Aufgaben etwas 
näher beschreiben.

fleDermaUs-erhebUngen:
Ich heiße Florian Reichegger und habe heuer die erhebung 
der Fledermaus-Fauna auf den Flächen des biodiversitäts-mo-
nitorings in Zusammenarbeit mit eva ladurner durchgeführt. 
Ich studiere wildtierökologie und wildtiermanagement in 
wien und bin im moment dabei meine masterarbeit zu 
schreiben. diese wird mithilfe der daten, die ich in der 
letzten Feldsaison sammeln konnte, entstehen und handelt 
von der Fledermausfauna in südtirol und wie diese mit der 
landschaft zusammenhängt. 
Fledermäuse sind dank verschiedener Abkommen wie der 
berner konvention und auch der Flora-Fauna-Habitat-Richt-
linie international geschützte tiere. Ihr erhaltungszustand
muss überwacht werden und darf sich nicht verschlechtern. 
sie dienen als wichtige bioindikatoren und ihre Populationen 
können Aussagen über deren Zustand ihrer lebensräume 
gebenn. durch diese eigenschaften sowie durch eine einheit-
liche Nachweismethode die Fledermäuse nicht beeinträchtigt 
sind diese tiere für das biodiversitätsmonitoring besonders 
gut geeignet. Hierbei wird die eigenheit der Fledertiere 
sich mit Ultraschalllauten zu orientieren ausgenützt. die 
verschiedenen Arten haben unterschiedliche lautäuße-
rungen, die sie kontinuierlich ausstoßen um sich im Raum 
zurechtzufinden, ihre beute aufzuspüren oder miteinander zu 
kommunizieren. mit speziellen Ultraschallaufnahmegeräten 
den sogenannten „batloggern“ können die laute ohne die 
Fledermäuse zu stören aufgenommen, für uns menschen 
hörbar gemacht und in einem zweiten schritt bestimmt 
werden. die „batlogger“ werden an den Probeflächen für 
drei Nächte lang montiert und nehmen dann selbständig die 
Rufe der vorbeifliegenden Fledermäuse auf. dadurch kann 
bei einem Großteil der Rufe eine Art bestimmt werden und 
sogar auf deren verhalten geschlossen werden. schon mit 
der heurigen Feldsaison wurden von 25 für südtirol bekannte 
Arten, mindestens 16 Arten nachgewiesen.

botANIscHe eRHebUNGeN 
UNd lebeNsRAUmkARtIeRUNGeN:
mein Name ist simon stifter und ich bin ein vegetationsöko-
loge aus bruneck. Ich habe in wien biologie und Ökologie 
studiert und mich dabei auf botanik spezialisiert. Nach dem 
studium konnte ich in verschiedenen Projekten erfahrungen 
sammeln und dabei meine botanischen kenntnisse, vor allem 
der alpinen Flora ausbauen. derzeit bin ich im biodiversi-
täts-monitoring südtirol für die botanischen erhebungen 
der Probeflächen und die kartierung der umliegenden 
lebensräume zuständig.
die erhebungen werden zu einem Zeitpunkt durchgeführt,
in dem möglichst alle Pflanzen gut entwickelt sind. Angefan-
gen wird im Frühjahr mit den weinbergen und obstgärten 
in den wärmebegünstigten tallagen, danach werden alle 
Flächen bis in die alpine Höhenstufe abgearbeitet. Nach 
der Anreise und dem Auffinden einer erhebungsfläche wird 
mit dem maßband ein 10 x 10 meter Quadrat abgesteckt. 
An zwei eckpunkten werden magnete eingegraben damit 
beim wiederholen der erhebung in frühestens 5 Jahren, 
exakt dieselbe Fläche mithilfe magnetdetektor gefunden 
werden kann. Innerhalb des Quadrats werden alle Pflanzen-
arten notiert und der jeweilige deckungsgrad innerhalb der 
Fläche geschätzt. da wir in südtirol eine sehr reichhaltige 
Flora mit ungefähr 3000 verschiedenen Arten haben sind
bestimmungsbuch und lupe oft sehr nützlich. Falls die 
bestimmung vor ort dennoch einmal nicht möglich ist, 
wird die Pflanze in die Herbarpresse gelegt und der so 
entstandene beleg bleibt für die ewigkeit konserviert. In 
den wintermonaten werden die gesammelten Herbarbelege
nachbestimmt und anschließend im Herbarium des Natur-
museums aufbewahrt.
eine weitere Aufgabe, der ich nachgehe, ist das kartieren
der lebensräume in der näheren Umgebung der monitoring-
fläche. mit einem luftbild ausgerüstet wird die landschaft 
begutachtet, dabei werden zusammenhängende lebens-
räume erkannt und eingezeichnet. Als lebensräume gelten 
beispielsweise die verschiedenen wald- und wiesentypen, 
Feuchtgebiete oder auch Hecken. die lebensraumzusam-
mensetzung ist maßgeblich für das vorkommen der tier- und 
Pflanzenwelt verantwortlich und damit für das verständnis 
der biodiversität vor ort von großer bedeutung.
Nach einer Feldsaison haben wir die daten von 64 Pro-
beflächen, die auf 30 verschiedene lebensräume verteilt 
sind. bereits jetzt ist klar ersichtlich, dass landwirtschaftlich 
intensiv genutzte standorte deutlich kleinere Artenzahlen 
aufweisen, als solche, die sanft bewirtschaftet werden. ein 
weiterer Zusammenhang konnte auch zwischen der biodi-
versität der Pflanzen und den Insekten, wie Heuschrecken 
und schmetterlingen gezeigt werden.
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so 05.01. 12:00 tierspuren im schnee
sa 11.01. 20:00 multivisionsshow

„Natur als Vorbild“ mit Gerd tauber
vereinshaus st.Georgen

so 19.01. 08:00 winterwanderung mit schneeschuhen
do 06.02. 19:30 Naturfilmabend
sa 08.02. 19:00 eisvogel Jahresvollversammlung 2020

sitzungsraum Grundschule st. Georgen
sa 16.02. 20:00 multivisionsshow

„Verborgene Augenblicke“
mit Reinhard Arnold
vereinshaus st. Georgen

sa 22.02. 14:00 wir bauen brutkästen
sa 07.03. 14:00 Reinigungsaktion Ahrauen stegen
sa 14.03. 14:00 Reinigungsaktion Ahrauen Gais
sa 14.03. 20:00 multivisionsshow

„Eindrücke einer Reise nach Amerika“
mit Alfred erardi
vereinshaus st. Georgen

sa 21.03. 14:00 Reinigungsaktion Ahrauen kematen
sa 04.04. 18:00 Abendwanderung durch die Ahrauen
so 05.04. 10:00 schlangen und Amphibien
mo 13.04. 06:00 vogelstimmenexkursion
mo 13.04. 15:00 wir suchen Froschlaich
so 26.04. 08:00 vogelkundliche wanderung Ahrauen

üBerBLicK JahresPrOGramm 2020

Achtung! Programmänderungen sind möglich!
das aktuelle Programm wird über die „eisvogel Nachrichten“ 
veröffentlicht. Genaue Inhalte und wegbeschreibungen 
unter www.eisvogel.it
wir bitten immer um eine telefonische voranmeldung, außer 
bei vorträgen. bei Autofahrten bitten wir um bildung von 
Fahrgemeinschaften mit Unkostenbeteiligung!

UNseR tIPP: 
Um das beste nicht zu versäumen, gleich jetzt die veran-
staltungen, die euch interessieren, im persönlichen kalender 
eintragen!
NeU: 
Am 1. donnerstag des monats findet immer der „eisvogel 
stammtisch“ statt!

so 26.04. 14:00 vogelkundliche wanderung Ahrauen
sa 09.05. 16:00 der Imker und sein bienenvolk
sa 16.05. 13:00 kräuterwanderung
so 17.05. 09:30 mit dem Fahrrad durch die AU
di 19.05. 08:00 Aktion „Hecke“
sa 13.06. 17:00 Grillfeier für aktive mitglieder

im Flatschwaldile
sa 27.06. 06:00 südtiroler-tag der Artenvielfalt
sa 11.07. 17:00 wanderung zum „eiskeller“
so 14.07. 08:00 barfußwanderung latzfonser kreuz
sa 18.07. 09:00 Insekten wanderung
Fr 24.07. 21:00 die schmetterlinge der Nacht
08.-09.08. Zeltlager kinder und Jugendliche
sa 29.08. 08:00 Geologische exkursion Pfunderer berge
sa 26.09. 08:00 Pilzewanderung
do 08.10. 19:30 Naturfilmabend
sa 10.10. 19:30 offene vorstandssitzung
sa 10.10. 20:00 multivisionsshow

„Momente“ mit lukas schäfer
vereinshaus st. Georgen

sa 17.10. 14:00 Herbstwanderung stegener Ahrauen
do 05.11. 19:00 Naturfilmabend
sa 16.11. 20:00 multivisionsshow

„Erlebnis Natur“ mit matthias Gritsch
vereinshaus st. Georgen

sa 19.12. 19:00 eisvogel weihnachtsfeier

newsLetter BesteLLen
bitte sms an tel. 348 2425552

aKtueLLes und neuiGKeiten
www.facebook.com/naturtreff.eisvogel

detaiLLiertes PrOGramm
www.eisvogel.it

http://www.provinz.bz.it/sicherheit-zivilschutz/
wildbach/page-239-gbk-untere-ahr.asp
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GRUNDScHULE 
PRAGS

Ist beI FAmIlIeN seHR belIebt UNd wIRd voR 
Allem voN mütteRN mIt IHReN kINdeRN 
ImmeR wIedeR GeRNe besUcHt, Um HIeR ZU 
scHmÖkeRN UNd Um bücHeR, FIlme UNd sPIele 
AUsZUleIHeN. 

Auch für die kinder aus dem kindergarten und aus der schule 
ist ein Abstecher in die bibliohtek immer eine willkommene 
Abwechslung. viele von ihnen sind schon richtige leseratten!

Zuletzt hat strobl stefanie die bibliothek mit viel engage-
ment geführt. tatkräftig unterstützt wurde sie von einem 
fünfköpfigen ehrenamtlichen team. Im märz 2020 hat 
brigitte stabinger die leitung der bibliothek übernommen. 
sie ist froh, dass sie auch weiterhin auf die Unterstützung 
der ehrenamtlichen Helferinnen zählen darf! 
An dieser stelle ein recht herzliches dANkescHÖN an steffi 
für ihren einsatz in der bibliothek! Auch den ehrenamtlichen 
Helferinnen ein vergelts Gott für ihren regelmäßigen un-
ermüdlichen dienst!

NocH eINe wIcHtIGe INFoRmAtIoN:
bis september 2020 wird die bibliothek vorübergehend 
nur am donnerstag von 14.00 – 17.30 Uhr geöffnet sein, 
am sonntag bleibt die bibliothek geschlossen.

NEUES AUS DER 
BIBLIOTHEk

mIlcHPRoJekt des 
seNNeReIveRbANdes südtIRol

ohne unsere fleißigen bäuerinnen und bauern würden die 
südtiroler wiesen und weiden verwildern. sie mähen das 
Gras, ernten das Heu und verfüttern es an die milchkühe. 
damit sorgen sie täglich für frische milch, mit der sie ihr 
Geld verdienen und pflegen gleichzeitig die südtiroler 
kulturlandschaft.
diesen wertvollen beruf, sowie alles rund um die milch und 
ihre verarbeitung, erklärte uns die bäuerin und milchbot-
schafterin elisabeth an einem vormittag näher. wir durften 
unterschiedliche milchsorten verkosten. Anschaulich wurde 
uns das Futter der kuh, die milchhöfe, sowie der weg der 
milch vom bauernhof bis ins kühlregal erklärt. Auf unsere 
vielen Fragen wusste die bäuerin stets ausführliche Ant-
worten zu geben.

Zusammen durften wir schließlich unsere eigene butter 
herstellen und anschließend mit einer schnitte südtiroler 
„breatl“ ein herrliches butterbrot verkosten.

vom gras ZUm glas –die öffentLiche BiBLiOtheK PraGs 



37SCHULE UND BILDUNG |

mIt deR mUsIkkAPelle PRAGs

Im Februar lud uns die musikkapelle Prags zu einer schnup-
perstunde ins Probelokal ein, bei der uns die verschiedenen 
Instrumente einer blasmusikkapelle vorgestellt wurden. es 
war toll, dass wir die einzelnen Instrumente auch ausprobie-
ren konnten und es zeigte sich, dass manch einer richtiges 
talent zum musizieren besaß.

schnuPPerKurs „instrumente“ 

Wir möchten 
uns auf diesem 
Weg nochmals 

recht herzlich für 
die Einladung 

bedanken!



Im Hotel tReNkeR

Im Jänner fand für uns schüler der 2. und 3. klasse der 
schwimmkurs statt. Andrea und vera brachten uns viel 
Neues bei und feilten an unserer schwimmtechnik. 
wir hatten viel spaß und Freude. 

ein GrOsser danK
an mariOn & aLex!
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schwimmKurs der 2./3. KLasse 



mitte Februar 2020 fand im Raiffeisensaal in Niederdorf 
für eltern (aus Prags und Niederdorf) der 1. und 2. klasse 
mittelschule ein Informationsabend zum thema: „der neue 
Firmweg“, statt. wie bereits bekannt, wird die erste Firmung 
in unserer Pfarrei erst wieder 2023 stattfinden, wobei die 
Jugendlichen das mindestalter von 16 Jahren erreicht haben 
müssen. dass die Jugendlichen bis dahin aber nicht allein 
gelassen werden dürfen, wurde schnell klar.
Gemeinsam mit den eltern und Jugendlichen wurden 
erwartungen und wünsche gesammelt. es wurde die Ar-
beitsgruppe der Pfarrei Niederdorf und st. veit vorgestellt 
und dekan Andreas seehauser hat das Rahmenkonzept des 
neuen Firmweges erklärt. 
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DER NEUE FIRMWEG

infOaBend

über die Religionslehrerin Ingrid weitlaner wollten wir 
die daten der interessierten Jugendlichen einholen. das 
datenblatt hat uns Frau weitlaner großzügigerweise auf 
Ihrer online-Pinnwand (Aufgabenseite für ihre schüler) 
veröffentlicht. wenn jemand vergessen hat, das datenblatt 
abzugeben (oder auch herunterzuladen und auszufüllen) kann 
er dies gerne nachholen und mit uns kontakt aufnehmen: für 
Prags bei Helene Putzer, für Niederdorf bei Rudy Irenberger

wAs mÖcHte dIe ARbeItsGRUPPe eRReIcHeN: 
wir, die Arbeitsgruppe zum neuen Firmweg, haben uns zur 
Aufgabe gesetzt, Jugendliche ab dem 12. lebensjahr auf 
ihrem weg bis zur Firmung zu begleiten.

BeLieVe tOGether = 
Gemeinsam GLauBen
ist unser motto und wir werden durch soziale Aktionen 
und gemeinsamen Unternehmungen den Jugendlichen 
das große Geschenk „Glauben“ näherbringen, in all seiner 
einfachheit und vielfalt.

ZUR ARbeItsGRUPPe GeHÖReN FüR NIedeRdoRF: 
magdalena Irenberger, maria kopfsguter, sabrina mair, 
sonja schiller, Rudy Irenberger 
UNd FüR PRAGs: 
Helene Putzer

wir freuen uns auf viele interessierte Jugendliche!
die Arbeitsgruppe „der Neue Firmweg“
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dIe volksscHUle st. veIt 
erbaut um 1800 herum, hatte auch Grundbesitz: das an-
grenzende schuilbrantl für einen kartoffelacker für die 
lehrperson und ungefähr 4-5 ha wald hoch oben auf dem 
burgstalleck. dort wurden hin und wieder ein paar bäume 
gefällt und das Holz verkauft. von dem Geld erhielten die 
st.veiter schüler schulbücher, schiefertafeln, Griffel und 
die wenigen Hefte, die es damals brauchte. 
Auf einmal mussten die eltern die schulsachen zur Gänze 
selbst bezahlen. den wald hatte bürgermeister Josef 
oberhammer in diktatormanier an die Gemeinde olang 
verkauft.
der erste lehrer Peter stifter lebte und starb am Hormannhof 
in Innerprags. er diente dort als knecht. damals mussten 
die lehrer auch noch eine zusätzliche Arbeit verrichten, 
um nicht zu verhungern.
Ab 1906, unter Pfarrer Alois Rainer, unterrichtete seine 
widumhäuserin, die Pforra mene, Philomena Inwinkl aus 
vierschach, bis zu seiner versetzung 1912. dann kam die 

lehrerin maria thaler aus Gries am brenner. sie wohnte 
im schulhaus. In der küche in einer kiste hielt sie ein paar 
Hennen. In der schule regierte sie nicht ungern mit dem 
Patzenstecken. vielleicht musste sie sich ganz einfach 
wehren, denn die söhne vom Unterbichlhof tratzten sie 
ständig während des Unterrichts. sie mussten dann in die 
zwei kilometer entfernte schule nach schmieden gehen.
die kinder vom winkl in Innerprags, zu dem auch die bichl-
höfe gehören, durften nur gutwilligerweise die volksschule 
von st. veit besuchen, vorausgesetzt sie waren brav. die 
lehrerin thaler war nach ihrer versetzung nach Gossensass 
noch in briefkontakt mit der Familie Ploner/egge. Ihr schrieb 
sie dann, dass zwei ihrer schüler sie von einer brücke in den 
eisack stürzen wollten. ein mann, der zufällig in die Nähe 
kam und ihre Hilferufe hörte, konnte die tat gerade noch 
verhindern. dort, wo einst das alte schulhaus stand, steht 
heute das eigenheim des maurermeisters Richard Nocker. 
die einklassige schule wurde 1982 aufgelassen, die schüler 
von st. veit besuchen seitdem die Grundschule in schmieden.

DIE BAUERNHöFE VON ST. VEIT 
4. teiL

Maria Wtw.Thaler geb. Brunner, 
geboren in Gries am Brenner am 15. Juni 1853, 

gestorben am 22. Jänner 1920 in Bruneck
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deR eGGeHoF 
hat auch heute noch Feuer- und Futterhaus unter einem 
dach, nur der stall wurde separat gebaut. die früheren 
besitzer trugen den schreibnamen Gruber. Am Hof lebten
zwei brüder und ihre schwester. ein bruder heiratete auf 
den stockerhof am eggerberg in Niederdorf. Nach der 
Heumahd pflegten die eggebauern die kaserwiesen zu 
mähen, nur die zwei brüder und die schwester. die Arbeit 
am Hof überließen sie derweil den dienstboten. das Heu 
horteten sie unter einer vorspringenden Felswand. bei gutem 
wetter übernachteten die männer auch im Heu, während 
die schwester heimging, um nach dem Rechten zu schauen 
und am nächsten tag wieder essen hinauf zu tragen. eines 
tages beschlossen auch die brüder heimzugehen, ganz 
ohne ersichtlichen Grund. Als sie am nächsten tag wieder 
auf die kaserwiesen kamen, war vom Heu nichts mehr zu 
sehen. die vorspringende Felswand war heruntergestürzt.
da die drei Geschwister Gruber ledig und kinderlos blie-
ben, kaufte Johann Ploner vom Grafanger in welsberg den 
eggehof. seine erste Frau theresia stifter vom Gstattlhof 
starb nach der Geburt von sohn Johann. seine zweite Frau 
aus wielenbach schenkte ihm dann zwei töchter und drei 
söhne. Zwei von ihnen kamen krank aus dem ersten welt-
krieg heim und blieben ledig am Hof. der dritte diente als 
stadtpolizist in brixen und ließ sich während des krieges 
nach Innsbruck versetzten. sohn Johann heiratete 1910 
sabina lechner aus Prags, die ihm tochter maria (die spä-
tere bachbäuerin) und sohn Johann schenkte, der dann 
im 2. weltkrieg fiel. sabina starb dann am Grimmen, wahr-
scheinlich blinddarmdurchbruch. 1918 heiratete Johann 
kreszenz weißsteiner aus weitental. sie hatten vier söhne 
und drei töchter. sohn Peter heiratete maria Gruber vom 
oberdorner in der Untergasse. sie hatten drei töchter und 
sohn sepp. dieser bewirtschaftet heute den eggehof mit 
Frau Anna Hopfgartner aus Pfalzen mit Hofschenke und 
„Urlaub auf dem bauernhof“.

deR mesNeRHoF, 
früher mit Feuer- und Futterhaus unter einem dach, steht 
unter denkmalschutz. Im 12. Jahrhundert erhielt der mi-
nisteriale obexer aus Neustift einen großen Hof in Pragas. 
wer weiß warum? vielleicht hat er seine oberen kritisiert 
und sie wollten ihn weit weg haben. dasselbe machte man 
auch in Regensburg in bayern. dort bekamen die meckerer 
ein großes Grundstück im bayrischen wald.
Ursprünglich dürfte wohl das der Hof am egg gewesen sein. 
mesner brauchte es damals noch keinen, da kein Pfarrer 
und keine kirche da waren. der heutige eggehof, der scha-
cherhof und der müllerhof wurden an die Nachkommen 
aufgeteilt. Frau mathilde steiner sagte, ihre Familie stamme 
von den obexer. der schreibname steiner kam dann von 
einem oberbichlersohn, der in die mühle heiratete. da war 
dann auch ein großes Grundstück, vom Pragserbach über 
den st. veiter boden, über die Groade hinauf und auf der 
Riepenseite hinunter bis zum Riepenbach, der nördlichen 
landesgrenze. dort ist der wald dann aufgeteilt auf die 
besitzer von egge, schacher, mesner, mühle, wieder egge 
und Häusler/schachen. Noch ein beweis wäre der egge-
drescher. das war eine Holzhütte mit einer mit wasserkraft 
betriebenen dreschmaschine, welche von allen genutzt 
wurde. sie stand am Riepenbach unterhalb vom Häusler und 
wurde 1882 vom Hochwasser des Riepenbaches zerstört 
und nicht wieder aufgebaut.
Nachdem 1386 die kirche von st.veit geweiht wurde und 
ein ständiger Pfarrer hier war, übernahm obexer die mes-
nerei um 40 Gulden und einem jährlichen beitrag von der 
Gemeinde. das Geld wurde in Grundkauf angelegt: vom 
bachhof das moos und das heutige Häuslerfeld, um 1850 
herum dann der mösslhof, den oberhammer verkaufte 
und im eirlabadl wurde anstelle der hölzernen badehütten 
ein Hotel errichtet. später kam dann das Rautfeld hinzu.
der letzte männliche obexer auf dem mesnerhof starb 1873 
oder 1874 jungverheiratet an lungenentzündung, noch be-
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vor das erste kind geboren war. es war ein mädchen, Anna. 
die witwe, die eine Grubertochter vom Pragserberg war, 
heiratete dann den Gstattlbauer Jakob stifter, der ebenfalls 
witwer war. Zusammen hatten sie dann noch fünf töchter 
und fünf söhne, von denen zwei im ersten weltkrieg fie-
len. die zehn kinder wuchsen auf dem mesnerhof auf. In 
einer verfügung war festgelegt, dass alle zehn kinder des 
Jakob stifter nach der volljährigkeit von Anna obexer den 
mesnerhof verlassen müssen. Ihr onkel und vormund Josef 
obexer, mesner Jousl, hatte darauf zu achten, dass Hab 
und Gut unangetastet blieben. Jakob stifter starb 1895. die 
zweifache witwe kaufte dann das lanznhöfl und zog mit 
den kindern, die noch nicht in diensten standen, dorthin.
Anna obexer heiratete 1899 sebastian durnwalder vom 
Huberhof in Ried bei welsberg. sie hatten dreizehn kinder, 
von denen acht aufwuchsen, vier töchter und vier söhne. 
Im mösslhof wohnte Josef obexer mit Frau und tochter. 
er arbeitete als Hausmeister im eirlabad /Neuprags( erlen-
bad, wegen der vielen erlen, die dort standen). durnwalder 
verkaufte dann den mösslhof an die Gemeinde, obwohl 
die Frau und besitzerin gar nicht einverstanden war. die 

Frauen hatten in der „guten alten Zeit“ nichts zu melden. 
seine kinder sagten, weil er nicht gerne arbeiten wollte, 
aber hauptsächlich damit vetter Juosl, der ihn mit Recht 
kritisierte, weg musste. er kaufte sich dann das kohlergut in 
Niederdorf. mutter Anna obexer -durnwalder starb mit 62 
Jahren nach dreijähriger leidenszeit an knochentuberku-
lose. sieben Jahre hatte sie ihren sohn Hansl gepflegt, der 
mit 22 Jahren an derselben krankheit starb, nachdem man 
ihn in die lehre zu einem tuberkulösen schustermeister in 
welsberg geschickt hatte.
sohn sebastian/ waschtl heiratete 1935 maria Golser vom 
viertlerhof am Pragserberg. sie bekamen zwei töchter 
und drei söhne. sohn Hansl war dann bauer, mesner und 
bürgermeister. Anlässlich einer Feier am Pragser wildsee 
war im Alto Adige zu lesen, dass sindaco seccobosco eine 
Rede gehalten hat. er heiratete 1966 Ida durnwalder vom 
Rauthof in Niederrasen. sie bekamen tochter waltraud und 
sohn Reinhold, welcher heute den mesnerhof bewirtschaftet. 
die mesnerei ist nicht mehr so aufwendig, seit kein Pfarrer 
mehr hier ist.

dAs lANZNHÖFl 
mit Feuer- und Futterhaus unter einem dach war einst nur 
für Ziegenhaltung eingerichtet. erst später kaufte man vom 
Hormannhof das westliche, überwiegend moosige Feld dazu. 
diese kleinbauern waren wohl ursprünglich dienstleister oder 
Handwerker. der besitzer vor 1900 war ein maurermeister 
und hieß Johann steiner. seine Frau war aus Niederdorf und 
soll nicht sehr rücksichtsvoll gewesen sein. man erzählte, 
dass sie öfters für den mann und für die vier kinder abends 
Polenta gekocht hat und sie nach dem essen ins bett jagte, 
um dann für sich allein tirtlan zu backen. Als er sich 1897 
gar nicht gesund fühlte, sagte sie, er solle arbeiten, damit 
wieder Geld ins Haus kommt. er hatte einen Auftrag für 
eine maurerarbeit im Hausinnern am kammerlechnhof am 
eggerberg, hoch über welsberg. Als er nach dreistündigem 
Fußmarsch dort ankam, ging es ihm so schlecht, dass er in 

der Nacht verstarb. In st.veit schrieb Pfarrer messner ins 
Pfarrbuch: er ist gestorben durch weibes schuld. mit der 
vaterlosen Familie machten die Gemeindeväter dann kurzen 
Prozess. die zwei größeren kinder mussten in dienste, und 
die witwe mit den zwei kleinen brachte man ins Gemein-
dehaus stinla neben steinwendt. das lanzngütl kaufte 
die witwe von mesner. besitzer wurde dann Jakob/ Joggl 
stifter. Als er 1939 ehe- und kinderlos starb, konnte bruder 
seppl mit seiner zahlreicher werdenden Familie einziehen. 
mit seiner Frau Anna geb. brandmair hatte er dann sechs 
kinder. diese mussten dann schon bald in dienste, denn 
daheim war schmalhans küchenmeister. vater seppl katte 
keinen Zusatzverdienst und war auch schon älter. sohn Hansl, 
maurermeister von beruf, riss das alte Haus ab und erbaute 
ein neues für seine kinder. er selbst wohnt in Niederdorf.
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HäUsleR, 
früher mit Feuer- und Futterhaus unter einem dach, war das 
Zuhäusl vom schacherhof. Nur das Häusltal (-teil) ein extrem 
steiles stückl Feld oberhalb vom schacherweg gehörte dazu. 
Irgendwann kamen dann ein Garten, ein stück Feld jenseits 
vom Riepenbach, ein stück wiese in kühwiesen vom bachhof 
und ein stück wald dazu. Um 1880 kaufte es Jakob stifter, 
Gstattlbauer, für seine schwester Agnes und seine zwei 
kleinen töchter, die auf der Flucht vor den Gstattlgeistern 
hierher zogen. Agnes hatte auch noch geheiratet, einen 
gewissen Auer aus taufers, damit ein mann im Haus war. 
er verkaufte dann nach ihrem tode ohne wissen von erbin 
maria / Gstattl moidile das Häuslergütl an Alois schuster 
vom Redelsberghof in Rasen. mit Frau Agnes aus schabs 
hatte dieser vier töchter und zwei söhne, von denen sohn 
wastl im 2. weltkrieg fiel. schuster nahm jede Arbeit an, 
die sich ihm nebenbei bot und so konnte er auch noch das 
steilste stück Feld vom mösslhof dazukaufen und Häusler 
wurde sogar zum geschlossenen Hof.
sohn Peter heiratete berta steinwandter vom weidacherhof. 
sie hatten eine tochter und 2 söhne. sohn tonl, Angestell-
ter einer Firma, lebt heute mit seiner Familie im Haus. die 
mühen auf den steilen Feldern sind vergangenheit.

der Häuslerbauer Alois 
schuster (1867-1944) 
war für seine originali-
tät bekannt. sogar der 
berühmte maler Franz 
von defregger porträ-
tierte ihn.
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deR scHAcHeRHoF 
mit Feuer- und Futterhaus getrennt, ist heute der einzige 
berghof in st. veit, nachdem der wegger aufgelassen ist.
schachn war die Heimat des legendären schacher Gorgile 
(Georg). er hatte den krieg 1809 heil überstanden und 
danach noch viele Gamsn geschossen. Auch konnte er 
die Zukunft vorhersagen. er sagte: „die welt ist später mit 
drähten zusammengehängt. Auf den straßen fahren wagen 
ohne Rossgespann und diese werden viel schneller fahren 
als mit 6 bis 8 Rossen voran. In der luft oben werden große 
vögel mit leuten drin fliegen. wenn auf alle berge straßen 
gebaut werden, dann geht die welt unter.“ viele lachten, aber 
manchen war er unheimlich. von seinen Nachkommen oder 
verwandten kaufte dann der sohn von emma Hellenstainer 
den schacherhof in Prags. er starb in Niederdorf, während 
seine kinder in der sommerfrische auf dem Hof waren.
Als im dezember 1912 der brand im wohnhaus ausbrach, 
war die Familie brandmair auf dem Hof. der brand ging 
vom hölzernen kamin aus und löschen war praktisch un-
möglich, denn es war ja kein wasser da. männer warfen 
mit schaufeln den schnee vom steilhang in die Flammen 
herunter. ein wunder, dass nicht das zur Gänze erbaute 
Futterhaus aus Holz mit abbrannte! Für die st. veiter war 
es der augenscheinliche verdienst von Pfarrer liensberger. 
er kam gleich zu beginn des brandes und stand betend und 
segnend unterhalb schachen am Häuslplatz, bis der brand 
aus war. das wohnhaus wurde so wie im heutigen Zustand 
wieder aufgebaut. das alte stark angekohlte Futterhaus 
diente noch an die 80 Jahre.
den schacherhof bearbeiteten verschiedene Pächterfami-
lien: um 1935 die Familie Hofer aus st. Johann im Ahrntal 
mit ihrem einzigen 14- jährigen sohn Peter. 
er musste dann einrücken und war der erste von 30 Prags-
ern, die im krieg ihr leben verloren. danach kam Familie 
Hopfgartner aus mühlwald, ebenfalls mit der einzigen 
tochter, welche später oberbichlerbäuerin wurde. der 
letzte Pächter war die Familie oberhammer von Raut in 
Innerprags. 1960 kaufte Peter Appenbichler/schneider den 
schacherhof. Heute bewirtschaftet sein sohn Hubert mit 
Familie die steilen Felder von schachn.

Maria Mair / Bach
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VA DIE PEATLA LEIT

Der Gasthof DOLOMITEN im Wandel der Zeit.
Das Holzhaus ist der heutige Gasthof Dolomiten, 

gegenüber das ehemalige Gasthaus Jaufiner.

Auf der Rückseite steht: 
1902 Correspondenzkarte

An Herrn Johann Gunsch, Schulleiter in Prags, 
Niederdorf, Pustertal.

Der alte Josef Jesacher ( 1844- 1910) sitzt vor seinem Haus.

Datum auf der Rückseite 3 9 1949.

Die Pension Dolomiten und das Jaufina Haus.

in aLten fOtOaLBen Gefunden
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Maria Jesacher geb.Mittich
Waldaufsehersgattin und durch 32 Jahre 

Gemeinde-Hebamme in Prags, 
welche am 3. November 1843 geboren, 

nach langem schweren Leiden 
am 4. August 1906 verschieden ist.

Josef Jesacher, Sohn der Maria Jesacher geb. Mittich
Waldaufseher und Besitzer in Prags, geb. am 30. Juli 1877

Er wurde bei einem Jagdgang auf der Plätzwiese 
an den Knollköpfen am 20. Dezember 1934 von einer Lawine 

verschüttet und so im besten Mannesalter 
seiner Gattin und den 4 unmündigen Kindern entrissen.

Er war seiner Familie ein treubesorgter Vater 
und gewissenhaft in seinem Beruf.

Das Kreuz des verunglückten Josef Jesacher 
auf der Plätzwiese.

 1940, Tochter Kreszenzia steht nachdenklich 
neben dem Marterle auf der Plätzwiese.
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Male, Vater Josef, Mitzi

Vater Josef, Male, Mitzi, Mutter Kreszenzia geb. Zingerle 
vom Moarhof in Nasen

Vater Josef

links Josef Jesacher, rechts die Jägersfrau und Besitzerin von 
Bad Altprags, Amalia Salcher verheiratet Mittich und Wild. 

Sie ging wegen ihrer Jagdleidenschaft in die Geschichte ein. 
Mit ihr starb die Besitzerfamilie von Bad Altprags aus.

rechts Josef Jesacher.



| GESCHICHTE UND HEIMAT48

v. l. n. r.: Mitzi, Zenzl, Vater Josef, Pepe, Male Male, Vater Josef, Mitzi, Mutter Kreszenzia

Vater Josef, im Hintergrund der Klopf und Mudler

Mutter Kreszenzia mit Pepe im Schoß, Male, Vater Josef
Jesacher auf der Gamsjagd an der Hohen Gaisl 

im September 1934.
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Mitzi 1936

Der Jäger Josef Jesacher.

ganz rechts Vater Josef, am 1. Jänner 1928.

Norma, das Pferd
Beim Zusammenbruch 1945 waren deutsche Soldaten 
zu Peatler untergebracht, welche die Küche und die 
Schlafräume im ersten Stock für sich beanspruchten. 
Weil diese Soldaten bald darauf nach Cortina versetzt wurden, 
schenkten sie das Pferd Norma samt Kutsche der Mitzi. 
2. v. l. Mitzi und 4. Zenzl
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v.l. n. r.: vorne ein Gast, Zenzl, Mutter, Siegfried, Pepe,

Pepe alsSoldat

Pepe im September 1959
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Am 15. Juni wird das Namensfest des hl.vitus gefeiert. die 
Pfarrkirche von st.veit/Prags ist den 3 Heiligen veit, silvester 
und mauritius geweiht.
An der ostseite der kirche erzählt ein Fresko vom märty-
rertod des hl. vitus.
es gibt auch ein vituslied,das einst vom st.veiter kirchen-
chor unter leitung von mathilde steinwandter gesungen 
wurde.

o, heiliger st. veit hott der mensch an Geit,
net amo a weiboleit vomoga se,
Jo mei dou lot’s woll aus an stich.
Geizkrogn, hennenmogn, wort i wears in voto sougn.
Jo des sprichl isch an olta weisheit 
und passt woll a in die heintige Zeit.
wear an Geit hott - hott ka Herz,
sellatwegn vosteaht er a et va di ormen leut in schmerz.
la pa di leit tuit holt nix dogebm,
nia zifriedn und sierig donebm.

v. Siegfried Lamprecht

DER GEIZIGE

Pepe auf der Jagd
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vor 95 Jahren, am 
05.03.1925 wurde die 
kleine Rosa als älteste 
von drei Geschwistern 
am tilginerhof in Prags 
geboren. sie besuchte 
die italienische Grund-
schule in schmieden. 
Ihre Jugend war geprägt 
von Arbeit, aber Rosa 
jammerte nie und nahm 
alles wie es kam. mit 25 

erlernte sie im widum von Niederdorf das kochen. Aus 
dieser Zeit stammt auch ihr handgeschriebenes kochbuch, 
aus dem das Rezept für unseren heißgeliebten Apfelkuchen 
stammt. Außerdem erlernte sie in Niederdorf das Nähen 
und Zuschneiden, tätigkeiten die sie immer gerne tat. 1956 
heiratete sie Peter moser, dem der oberbruggerhof ge-
hörte. Am Altar standen die beiden aber nicht alleine. mit 
ihrem bruder Johann und seiner braut Aloisia feierten sie 
eine doppelhochzeit. ein Jahr später kam Paul auf die welt. 
leider haben schäden im Gehirn dazu geführt, dass er sein 
ganzes leben pflegebedürftig sein wird. sie schenkte ihm 
immer ihre volle Hilfe - es war für sie eine lebensaufgabe. 
Nach Paul kam noch Hans, Albert und Rosmarie auf die welt. 
die vier kinder wuchsen in einem liebevollen Zuhause auf 
und wurden immer von Rosa unterstützt und begleitet. mit 

oberhofer Albin, ge-
boren am 24.02.1927 
in Pfunders, war das 
Jüngste von 9 kindern. 
wie für so viele Familien 
in der damaligen Zeit, 
war das leben hart und 
entbehrungsreich. so be-
gleitete Albin seine mut-
ter bereits im Alter von 
3 Jahren, wenn diese für 
die Familie betteln gehen 

musste. mit 6 Jahren arbeitete Albin auf einem bauernhof, 
wobei er von seinen eltern mit den worten verabschiedet 
wurde, er „könnte nicht wieder nach Hause kommen, weil die 
Familie keine möglichkeit hätte, ihn auch noch durchzufüttern“. 
mit 7 Jahren trieb Albin im sommer die Ziegen auf die eis-
brugg-Alm. 3 stunden Aufstieg bewältigte er stets allein und 

IM GEDENkEN AN
rOsa strOBL wwe. mOser

OBerhOfer aLBin

*05.03.1925 †09.01.2020

*24.02.1927 †01.03.2020

viel Fleiß verrichtete sie die täglichen Arbeiten und erfreute 
sich stets an den kleinen dingen des lebens. Als Albert den 
Hof übernahm, stand ihm Rosa immer mit Rat und tat zur 
seite. 1986 starb ihr mann, aber ihr starker Glaube an Gott 
half ihr, auch diese Zeit zu überstehen und ihren kindern den 
Halt zu geben, den sie brauchten. Ihr sohn Paul benötigte 
ihre Aufmerksamkeit am meisten und liebevoll kümmerte 
sie sich um ihn, solange es ihr kräfte zuließen. Auch ihre 
fünf enkelkinder fanden bei ihr immer ein offenens ohr. 
selbst an den kleinsten Neuigkeiten zeigte sie viel Interesse 
und bei schwierigen Prüfungen war omas „vater Unser“ 
der schlüssel zum erfolg. Rosa lebte in der Gegenwart, 
sie blickte nicht zurück und die Aussage „früher war alles 
besser“ kam nie über ihre lippen. sie war aufgeschlossen 
für Neues und nach anfänglichem Zögern, machte sie sogar 
einige vorsichtige schritte in den High Heels ihrer enkelin.
mit blumen konnte man ihr immer eine Freude machen. 
von den Geranien bis hin zu den orchideen, blumen waren 
ihre große leidenschaft und jede blüte wurde oft bestaunt.
Rosa erfreute sich bis ins hohe Alter einer wunderbaren 
Gesundheit, ihr Geheimrezept dafür war morgens ein löffel 
Honig, abends die kleine schale milch und das tägliche Gebet.
Am 09.01.2020 starb das brugga Rosile. Nach 94 Jahren 
schlief sie friedlich ein. die große wertschätzung seitens der 
dorfgemeinschaft durften wir bei den trauerfeierlichkeiten 
erleben und es war uns eine Hilfe, den verlust zu verarbeiten. 
Herzlichen dank. mit ihrer feinen, zufriedenen Art machte 
mamme unser Haus zu einem ort des Friedens.

barfuß. Als verpflegung wurde ihm, wie er erzählte, nur ein 
wenig hartes brot mitgegeben. Aber Albin hatte zumindest 
„seine Ziege“ mit Namen Geidele, die ihn mit milch versorgte.  
Im Jahr 1948 kam Albin das erste mal ins Pragser tal, um auf 
dem stauder-Hof als knecht zu arbeiten. bei seiner Ankunft 
ausgestattet, wie er oftmals in seinen erzählungen betonte, 
mit seiner einzigen lodenhose und ein Paar Holzknospen. 
Ab 1956 arbeitete Albin, weil es zu dieser Zeit in Prags 
kaum Arbeit gab, saisonal, für ca. 25 Jahre in deutschland, 
als Holz- bzw. waldarbeiter. währenddessen fand er auch 
für etwa 8 Jahre Arbeit auf dem Golser-Hof in Prags. 
1961 heiratete Albin seine Frau Rosina Putzer vom Hansler-Hof 
in Prags, mit welcher er 58 Jahre glücklich verheiratet war. 
1963 hatten beide die möglichkeit, ihr eigenheim in schmieden 
zu errichten und 5 Jahre darauf kam sohn Hermann zur welt. 
bis ins hohe Alter war Albins größte Freude die Arbeit im 
wald und in der freien Natur, sowie das Zusammensein und 
Plaudern mit seinen enkeln.
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Johann kammerer er-
blickte am 24. Juli 1922 
als zweites von drei 
kindern in Niederdorf 
das licht der welt. er 
stammte aus einem ein-
fachen elternhaus, sein 
vater war kleinbauer und 
schuster. seine kind-
heit war alles andere 
als einfach. wie seine 
Generation insgesamt, 

erlebte auch er die Zeit des Faschismus als epoche der 
kulturellen Unterdrückung und schweren wirtschaftskri-
se. so war seine Jugendzeit geprägt von bescheidenheit, 
verzicht und Arbeit. 
Im Alter von 15 Jahren ereilte ihn mit dem tod seines va-
ters ein schwerer schicksalsschlag. es folgte die unselige 
Zeit der option, und seine mutter Anna entschied sich, 
mit ihren drei minderjährigen kindern ins deutsche Reich 
auszuwandern. Glücklicherweise kam es nicht dazu. An 
seinem 20. Geburtstag bekam Johann die einberufung zur 
deutschen wehrmacht. 
Zunächst wurde er an die Front nach Jugoslawien geschickt, 
wo er mit der 100. Jägerdivision gegen Partisanen kämpfen 
musste. Als Italien am 8. september 1943 kapitulierte, wurde 
seine divison zur besetzung Albaniens befehligt.
bei einem Partisaneneinsatz wurde er von einem Granat-
splitter schwer verletzt. Nach der Genesung kam er an die 
russische ostfront, wo er erneut verwundet wurde. In einem 
lazarett in warschau traf er auf den schwer verwundeten 
späteren landeshauptmann silvius magnago, dem er mit 
einer bluttransfusion das leben rettete. 1945 erlitt er in 
Ansbach einen wadendurchschuss, seine dritte verwundung. 
Anschließend geriet Hansl in Us-amerikanische kriegsge-
fangenschaft, wo er aufgrund seiner Arbeitsunfähigkeit 
nach Hause entlassen wurde.
Nach dem krieg arbeitete er als knecht auf verschiedenen 
Höfen in Prags. dabei lernte er auch seine ehefrau Anna 
steinwandter vom waidacherhof in Innerprags kennen. 

Kammerer JOhann

*24.07.1922 †06.04.2020

Im Jahr 1952 heiratete er Anna, die ihm drei kinder schenkte, 
mathilde, Pepe und theresia.  
Für die dorfgemeinschaft von Prags setzte sich Hansl in 
vielerlei Form ein. In seiner Amtszeit als bürgermeister von 
1980 bis 1985 erhielt Prags die erste wohnbauzone. er ließ 
die Grundschule umbauen und das vereinshaus errichten 
sowie die kanalisierung und die öffentliche beleuchtung 
verwirklichen. von 1960 bis 1980 war er kommandant 
der Freiwilligen Feuerwehr und dann bezirksinspektor des 
oberen Pustertales. ein schlaganfall zwang ihn 1985, alle 
öffentlichen ämter aufzugeben. endlich hatte er wieder 
mehr Zeit für sein großes Hobby, die Holzschnitzerei. 
Im Jahr 1985 wurde Hansl für sein wirken mit der verdienst-
medaille des landes tirol ausgezeichnet.
Hansl war ein besonderer, ein bemerkenswerter mensch. 
er liebte es, unter menschen zu sein, und er mochte auch 
die Gespräche und diskussionen mit ihnen. er hatte etwas 
vertrautes und konnte mit seiner Art überzeugen – ein 
charakterzug, den er geschickt nutzte. ob mit bauern, 
beamten oder hohen Politikern – er fand zu allen Zugang. 
seit 2013 lebte er im Pflegeheim in Niederdorf. der tod 
seiner Frau Anna, ein Jahr zuvor, war für ihn ein schwerer 
schicksalsschlag gewesen. er fühlte sich im Heim wohl und 
genoss nicht nur die Pflege, sondern auch die Zwischen-
menschlichkeit. er war körperlich und geistig bis zu seinem 
tod in guter verfassung. das corona-virus veränderte sein 
leben radikal, er litt unter den fehlenden sozialen kontak-
ten, der stark eingeschränkten bewegungsfreiheit, der 
Unmöglichkeit eines besuchs der Angehörigen und unter 
der Isolation nach der Infizierung mit dem virus. die Pfle-
gekräfte des Heimes leisteten Großartiges. es ist traurig, 
dass im sterben seine kinder nicht bei ihm sein durften. die 
letzte Reise musste er allein antreten. 
Am 6. märz 2020 ist mit Johann kammerer eine prägende 
Persönlichkeit verstorben, ein großes stück Progsa Ge-
schichte. sein vermächtnis bleibt, seine von ihm vermittelten 
werte sind zeitlos.
In der schwierigen und restriktiven Zeit, in der wir uns zur 
Zeit seines Ablebens befanden, war ein gebührendes letztes 
Geleit mit verwandten, Freunden, vereinen und verbänden 
nicht möglich.
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„Ich hatte ein schönes leben. Ich habe mein leben mit 
Freude gelebt. Gerne wäre ich noch bei euch geblieben.“ 
so die worte von Aloisia moser geb. trenker, welche am 
14.05.2020 nach vielen schönen Jahren im kreise ihrer 
Familie einschlafen durfte. 
Aloisia ist am 01.07.1935 in Prags am „Untertrenkerhof“ als 
5. von 6 kindern geboren. bereits im Alter von 4 Jahren 
hat sie ihre mutter bei der Geburt ihres jüngsten bruders 
verloren. sie und ihre Geschwister hatten das Glück eine 
fürsorgliche stiefmutter zu bekommen und haben somit 
eine harmonische kindheit erleben dürfen. 
Ihre Jugendjahre waren geprägt von der harten Arbeit auf 
dem elterlichen Hof und im Feld. In den wintermonaten 
verdiente sie ihr Geld im Hotel „Post“ in Innichen. 

aLOisia mOser GeB. trenKer

Im mai 1965 heiratet sie ihren mann erich moser. Ihr Famili-
englück wurde mit der Geburt der beider töchter erika und 
Gerda vervollständigt. die Familie stand für sie immer im 
mittelpunkt. so war sie dann auch für ihre drei enkelkinder 
eine liebevolle und großzügige oma und hat mit viel liebe 
für Alex, Gert und Paul das lieblingsgericht gekocht.
Aloisia war eine sehr pflichtbewusste und eigenständige 
Frau, wobei die Geselligkeit nicht zu kurz kommen durfte. 
singen und tanzen gehörte zu ihren großen leidenschaften, 
so hat sie 60 Jahre lang im kirchenchor von schmieden mit 
Freude gesungen. ein großes Hobby waren wohl die blumen. 
mit viel liebe hat sie den müllerhof alle Jahre wieder mit 
der blütenpracht geziert. Unzählige Urlauber haben davon 
ein Foto mit nach Hause genommen. sie hatte auch das 
große Glück, gemeinsam mit ihrem mann erich die vielen 
Jahre im Ruhestand zu genießen. sie genoss die vielen 
gemeinsamen wanderungen. Ihr lieblingsplatz war wohl 
die Plätzwiese mit ihren schönen bergblumen. 
vor einem halben Jahr wollte es das schicksal dann anders. 
die Nachricht einer schweren krankheit hat ihr leben plötz-
lich verändert. der tiefe Glaube hat ihr dabei geholfen, die 
neue Herausforderung anzunehmen. 
wenn auch ihre schritte verstummt sind, die spuren ihres 
lebens werden bleiben.

*01.07.1935 †14.05.2020
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die besten glückwünsche

die neugeborenen
leoNoRA GRUbeR
geb. am 20.02.2020 
der karoline Resch und
des stefan Gruber

lIsA GRUbeR
geb. am 14.01.2020
der Renate schwingshackl
und des markus Gruber

wir GratuLieren Ganz herzLich

DR. MED. UNIV. MARKUS SANTER
DOKTOR DER GESAMTEN HEILKUNDE

zum erfolgreichen Abschluss des studiums an der medizi-
nischen Universität Innsbruck und wünschen dir weiterhin 
viel erfolg auf deinem lebensweg, mögen all deine wünsche 
für die Zukunft in erfüllung gehen.

wir sind stolz auf dich:
deine Familie sowie Freundin Julia
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AU VAIA, WIE DER STURM 
UNSERE WäLDER VERäNDERTE ...
unter diesem interPretierBaren titeL 
standen die heuriGen fOrstinfOtaGe im fOrstinsPeKtOrat weLsBerG, 
die aLLJährLich im Jänner aBGehaLten werden 
und für Jeden interessierten frei zuGänGLich sind.

das thema ist bei den direkt betroffenen noch sehr präsent, 
was man an den vielen Zuhörern erahnen konnte.
Nach ein paar allgemeinen, forstrelevanten Informationen 
durch den Amtsdirektor Günther Pörnbacher brachte der 
Förster Regele michael die entstehung der winde, und im 
speziellen die des sturmtiefs vAIA im Herbst 2018 den 
Zuhörern in komprimierter und anschaulicher Art näher. 
durch das herbstliche Aufeinandertreffen von kalter luft 
aus dem Norden und dem immer wärmer werdenden 
mittelmeer entstehenden vermehrt die herbstlichen Ge-
nuatiefs. Normalerweise ziehen diese nach osten ab. Im 
November 2018 verhinderte dies ein Hochdruckgebiet 
über dem balkan, sodass sich das tief in Richtung Alpen 
bewegte und sich dort durch extremniederschläge und 
orkanböen „austobte.“ ebenso veranschaulichte er wie es 
zu den gehäuften tiefdruckgebieten im November 2019 
mit seinen großen Folgeschäden aufgrund der auf und ab 
wandernden Nassschneegrenze in unseren wäldern kam. 
diese schneedruckschäden übersteigen in den wäldern des 
Forstinspektorates welsberg jene der windwurfschäden 
durch vAIA bei weitem.
Im Anschluss daran skizzierte Günther Pörnbacher die sze-
narien möglicher Folgeerscheinungen durch die erhöhte 
borkenkäfergefahr in den nächsten Jahren und rief die 
waldeigentümer dazu auf, speziell in den monaten mai und 
Juni liegendes und stehendes Holz in ihren wäldern auf befall 

hin zu beobachten. ein entsprechender erfahrungsaustausch 
und eine gute Zusammenarbeit mit der Forstbehörde wird 
unerlässlich sein. trotz der niedrigen Holzpreise wurden die 
waldeigentümer dazu animiert, das angefallene schnee-
druckholz so schnell als möglich aufzuarbeiten und aus dem 
wald zu bringen. Für das Freischneiden der Forstwege ist 
auf seinem Abschnitt der einzelne waldbesitzer zuständig, 
zielführend sind aber auch hier gemeinsame vorgangsweisen.
die Gefahr einer massenhaften borkenkäferentwicklung 
ist heuer aufgrund der gewaltigen schadholzmengen, die 
noch dazu überall verstreut liegen, besonders groß. ent-
scheidend dafür wird der mai und die monate Juli, August 
werden. verlaufen sie jeweils warm und trocken, stellen 
sie in kombination mit dem massenhaften Fraßangebot 
die idealen brutverhältnisse dar, damit der borkenkäfer 2 
Generationen ausbilden kann, und damit die vermehrung 
exponentiell verläuft.
was an verschiedenen Arbeiten durch das Forstinspektorat 
in der Gemeinde Prags durchgeführt wurde, präsentierte 
stefan obersteiner. weitere forstliche themen wurden vom 
Amtsdirektorstellvertreter dr. stefan burger erläutert. den 
diesjährigen Forstinfotag schloss der leiter der Forststation 
Zambelli Pavà Alex mit einem Rückblick auf die Arbeits-
schwerpunkte des vergangenen Jahres im stationsgebiet ab.
Aufgrund der aktuellen thematiken entspann sich im An-
schluss noch eine interessante diskussion.

Der Amtsdirektor des FI Welsberg
Günther Pörnbacher
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so sah es nach dem starken schneefall am 13. November 
2019 am wanderweg Nr. 1 zum see aus. der nasse schnee 
hatte bäume abgeknickt, überdrückt oder abgewipfelt.

Im mai, als aller schnee wieder geschmolzen war, räumten 
die Forstarbeiter den wanderweg wieder frei. man sieht, 
wie durchsichtig der wald geworden ist.

so finden wanderer und Radfahrer wieder freien weg zum 
see.

im nOVemBer 2019

ScHNEEDRUck

dIe NAtURGewAlt HAtte beeINdRUckt!
In einer gewissen Höhenlage war der schnee so schwer und 
nass wie selten. Auch viele elektroleitungen in allen lan-
desteilen wurden beschädigt, sodass ca. 40.000 Haushalte 
über tage ohne strom waren.



Dieses Bild zeigt den klaren Himmel ohne Trübung durch 
die Kondensstreifen der Flugzeuge!

märz - April
in zeiten von Covid-19
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du siehst so aus, als hät-
test du lust, ein Jahr lang 
mit uns als Zivildiener lIve 
im einsatz zu sein! was du 
dafür mitbringen musst? 
die motivation, jeden tag 
dein bestes zu geben, eine 
offene Persönlichkeit und 
jede menge Freude an 
der Arbeit mit anderen 
menschen. du hast keine 
medizinischen vorkennt-
nisse?

 überhaupt kein Problem. du erhältst eine umfangreiche 
Ausbildung und wirst bestens auf deine Aufgaben vorberei-

MIT DEM WEISSEN kREUZ 
LIVE IM EINSATZ!

tet. der Zivildienst richtet sich an alle in südtirol ansässigen 
Personen zwischen 18 und 28 Jahren, die sich ein Jahr lang 
einem sozialen Zweck widmen möchten. 
Im weißen kreuz werden die Zivildiener in den über das 
land verteilten sektionen vorwiegend im krankentransport 
eingesetzt. 

dU HAst INteResse? 

dann greif zum telefonhörer und melde dich 
unter der grünen Nummer 800110911 
oder unter zivildienst@wk-cb.bz.it. 



bereich machen wollte und will, aber ich hatte noch zu wenig 
erfahrung in diesem Gebiet. deshalb entschied ich mich für 
das Zivildienstjahr beim Jugenddienst dekanat bruneck. Ich 
durfte bei den verschiedensten Initiativen und Projekten 
mitwirken und mich einbringen. Angefangen beim schul-
projekt Activity, dem pop.konzert, den Jugendtreffs bis hin 
zu den onlinetreffs während der coronazeit. dabei konnte 
ich sehr viel Neues und spannendes lernen, erfahrungen 
sammeln und viel für meine Zukunft mitnehmen. durch 
all die Projekte und Initiativen und dem großartigen team 
wurde es ein sehr spannendes, lehrreiches und interessan-
tes Jahr, auf das ich immer mit einem lachen im Gesicht 
zurückschauen werde.“

Celina Prader: „Nach der 
matura war für mich klar, 
dass ich nicht gleich stu-
dieren sondern Arbeitsluft 
schnuppern wollte. Also 
zog es mich erst mal als 
Aupair nach england. 
doch nach einem monat 

überlegte ich es mir anders und kam wieder zurück nach 
südtirol. da bot sich der Zivildienst im Jugenddienst dekanat 
bruneck an. Ich schnappte gleich zu und bereute es nicht. 
sofort wurde ich ganz herzlich aufgenommen. die Arbeit 
mit den Jugendlichen in den treffs hat mir sehr viel Freude 
bereitet. bei vielen Aktionen und Projekten wie das pop.
konzert oder beim Gestalten der kostüme für das musical 
wurde ich miteinbezogen. trotz corona und Homeoffice, 
fühle ich mich nie alleingelassen. Ich kann immer meine 
Ideen einbringen und die kinder- und Jugendarbeit aktiv 
mitgestalten. es ist für mich ein unvergessliches Jahr, dass 
mir zeigt, dass mir die Arbeit mit kindern und Jugendlichen 
wirklich spaß macht.“
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du weißt nicht genau, ob du studieren oder dir eine Arbeit 
suchen sollst? oder was sonst noch möglich ist? der lan-
deszivildienst beim Jugenddienst dekanat bruneck bildet 
eine spannende Alternative. so haben junge menschen 
im Zivildienstjahr die möglichkeit sich für das Gemeinwohl 
einzusetzen, sich für den weiteren lebensweg zu orientieren 
und gleichzeitig wertvolle erfahrungen zu sammeln. von 
Anfang oktober 2020 bis ende september 2021 haben 
Interessierte zwischen 18 und 28 Jahren die möglichkeit 
im Jugenddienst dekanat bruneck ein Zivildienstjahr zu 
absolvieren. das breite tätigkeitsfeld des Jugenddienstes 
bietet die möglichkeit auf die Interessen und Fähigkeiten 
der Zivildienstleistenden einzugehen und ihnen somit die 
möglichkeit zu geben wertvolle erfahrungen für die persön-
liche sowie berufliche Zukunft zu sammeln. Angefangen bei 
der Arbeit mit kindern und Jugendlichen, dem Projektma-
nagement bis hin zu den Jugendtreffs, der PR-Arbeit sowie 
der organisation von Aktionen und veranstaltungen. das 
einzugsgebiet des Jugenddienstes umfasst die Gemeinden 
bruneck, kiens, olang, Percha, Pfalzen, Rasen-Antholz, st. 
lorenzen und terenten. die tätigkeit als Zivildiener/in wird 
monatlich entschädigt. bewerbungen können innerhalb 
Freitag, 10. Juli per email an Herrn lukas Neumair (lukas@
vollleben.it, tel. 0474 410242) gesendet werden. Nähere 
Infos rund um die tätigkeit des Jugenddienstes gibt es unter 
www.vollleben.it 
Aktuell sind celina Prader aus spinges und veronika wolf aus 
brixen beim Jugenddienst als Zivildienerinnen tätig. was sie 
bewegt hat, sich ein Jahr beim Zivildienst im Jugenddienst 
zu engagieren? 

Veronika Wolf: „die matu-
ra hatte ich vor einem Jahr 
fast geschafft, dennoch 
wusste ich noch nicht 
genau was ich studieren 
sollte. Ich wusste zwar, 
dass ich etwas im sozialen 

ZIVILDIENST IN DER 
Kinder- und JugendArBeit
für JunGe menschen aB 18 Jahren. 
VOn OKtOBer 2020 Bis sePtemBer 2021 Beim JuGenddienst.
BewerBunGsfrist: 10. JuLi 
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KranKenhaus innichen

LABOR FüR kLINIScHE PATHOLOGIE 
das labor im krankenhaus Innichen ist teil des labors für 
klinische Pathologie und mikrobiologie im Gesundheitsbezirk 
bruneck. es erfüllt seinen versorgungsauftrag für alle am-
bulanten und stationären PatientInnen des krankenhauses 
Innichen sowie für das gesamten Gebiet des Hochpustertales 
und der angrenzenden Gemeinden. das labor steht 7 tage 
die woche rund um die Uhr für die Notfalldiagnostik zur 
verfügung. Unsere Aufgabe besteht dabei darin, blut und 
anderes menschliches biologisches material zu untersuchen. 
die daraus gewonnenen daten wiederum dienen dem be-
handelnden Arzt/ärztin zur diagnose und studieneinteilung 
von krankheiten, zur verlaufs- und therapiekontrolle sowie 
zur Prävention.

das laborteam besteht aus einem leitenden biologen mit 
Fachausbildung in „biochemie und klinische chemie“ und 
6 biomedizinischen labortechnikerInnen. Alle mitarbeiter 
verfügen über eine einschlägige jahrelange erfahrung, 
welche kontinuierlich durch weiterbildungen vertieft wird. 
das labor ist zudem methodisch und maschinell modernst 
ausgestattet, sodass jederzeit eine optimale Qualität der 
labordaten garantieren werden kann (Zertifizierung Iso 
9001; Akkreditierung 15189).

KOntaKte
PRImAR: 
dr. Peter santer
veRANtwoRtlIcHeR bIoloGe UNd kooRdINAtoR:
dr. Albert Pfattner
tel.: 0474 917080; Fax: 0474 916288
e-mail: albert.pfattner@sabes.it

ÖFFNUNGsZeIteN:
labor für klinische Pathologie
wo: zweiter stock
wann: montag – Freitag. 07.30 – 18.00 Uhr

ANNAHmebüRo
wo: Parterre, eingangsbereich
wann: montag – Freitag, 07.15 – 16.00 Uhr

blUtAbNAHmestelle
wo: Parterre, medizin Ambulanz
wann: montag – Freitag, 07.30 – 09.00 Uhr

Patienten sollten zur blutentnahme prinzipiell nüchtern 
erscheinen, da eine Reihe von messgrößen (Glucose, 
triglyceride, eisen, Phosphor,..) auf die Nahrungsaufnahme 
unmittelbar reagieren. Ungesüßten tee, kaffee oder wasser 
darf man zu sich nehmen.

neuiGKeiten:
dIckdARmkRebs-voRsoRGe: 
das vorsorgeprojekt richtet sich an die bevölkerung unseres 
landes im Alter zwischen 50 und 69 Jahren. Ziel ist es, bös-
artige veränderungen des dickdarms zu erkennen, zu heilen 
oder eventuell zu entfernen. der stuhlbehälter ist in jeder 
südtiroler Apotheke erhältlich, und muss dann zusammen 
mit dem einladungsbrief direkt im labor abgegeben werden
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scReeNING ZUR FRüHZeItIGeN FeststellUNG 
voN dIAbetes mellItUs tyP II: 
seit knapp einem halben Jahr läuft ein weiteres screening-Pro-
gramm. Hier werden alle bürger zwischen 35 und 74 
schriftlich zu einer kontrolle eingeladen. Ziel der Initiative 
ist es, frühe Formen des typ II diabetes zu identifizieren. 
erhöhte Zucker-konzentrationen im blut können langfristig 
gravierende schädigungen verursachen und wurden bisher 
oft zu spät diagnostiziert.

arBeitsBereiche: 

HämAtoloGIe:
hämatologische basisdiagnostik mit automatisierter und 
mikroskopischer befundung des differenzialblutbildes / 
blutkörperchensenkungsgeschwindigkeit / blutparasiten 
(malaria)

GeRINNUNGsdIAGNostIk:
Pt/ aPtt / Fibrinogen / d-dimer

klINIscH-cHemIscHe UNteRsUcHUNGeN:
blutzucker/ Harnstoff/ Harnsäure/ kreatinin/ Protein/ cho-
lesterin/ Hdl-cholesterin/ ldl-cholesterin/ triglyzeride/ 
Natrium/ kalium/ chlorid/ kalzium/ Phosphor/ magnesium/ 
eisen/ transferrin/transferrin-sättigung/ direktes und indirek-
tes bilirubin/ Got (Ast)/ GPt (Alt)/ gamma-Gt/ alkalische 
Phosphatase/ cholinesterase/ ldH/ ck/ Amylase/ lipase/ 
Ammoniak/ blutalkoholspiegel für diagnostische Zwecke.

ImmUNometRIe:
schilddrüse: tsH, Ft3, Ft4 / myokarddiagnostik: troponin, 
myoglobin, N-terminales-Pro-bNP / tumormarker: PsA / 
eisenstoffwechsel: Ferritin / Fertilitätshormone: ß-HcG

HARNdIAGNostIk:
Harnstaus und mikroskopisches Harnsediment / erythro-
zytenmorphologie / Harnchemie: Natrium, kalium, chlo-
rid, kalzium, magnesium, Phosphor, kreatinin, Harnstoff, 
Harnsäure, Amylase, Albumin, Protein/kreatinin Ratio, 
kreatinin-clearance

lIQUoRdIAGNostIk:
Zucker / Protein / ldH / automatisierte Zellzählung

kÖRPeRFlüssIGkeIteN/eRGüsse:
chemische und zytologische diagnostik von pathologischen 
ergüssen

ZUsätZlIcHe sektoReN:
versand von Proben an die anderen laboratorien des süd-
tiroler sanitätsbetriebes.
lagerung und verwaltung der blutbank.

beRAtUNG, PRobeeNtNAHme, UNd 
beFUNdINteRPRetAtIoN:
die beratung für die Probenanforderung und Abnahme 
erfolgt je nach Fragestellung durch die labortechniker 
oder durch den leitenden biologen, sowohl direkt im labor 
als auch telefonisch oder mittels e-mail. Fragen zur be-
fundinterpretation werden dem anfordernden Arzt, vom 
leitenden biologen oder von den laborärzten in bruneck 
beantwortet. eine telefonische befunddurchgabe ist aus 
datenschutzgründen nicht möglich.

ANoNymeR, kosteNloseR HIv-test:
wie alle laboratorien in südtirol bieten wir die Abnahme 
für den kostenlosen, anonymen HIv-test an. der test kann 
ohne ärztliche einweisung angefordert werden.

BefundaBhOLunG:

wo: schalter Annahmebüro
wann: montag – Freitag 07.15 – 16.00 Uhr

die durchführung der meisten im labor durchgeführten 
Proben dauert ein bis zwei tage. Für mikrobiologische Un-
tersuchungen und all jene Proben, welche zur Analyse in 
andere laboratorien in- und außerhalb der Provinz geschickt 
werden, kann sich die Untersuchungsdauer entsprechend 
verlängern.
die PatientInnen erhalten einen Abholschein, der zusammen 
mit einem Ausweis vorgelegt werden muss (Zusendung per 
Post nach schriftlicher ermächtigung möglich).
der befund des anonymen HIv-tests darf nur vom Patienten 
persönlich abgeholt werden

die telematische befund-Abfragung am computer zu hause 
ist in Ausarbeitung.
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Alle Haushalte in Prags erhielten Anfang Februar 2020 eine 
einladung zur vorstellung eines konzeptes über mobilität 
und lenkung der besucherströme zum Pragser wildsee: 
die VISION PRAGS .
vorgestellt wurde das Gesamtprojekt von den drei Projekt-
initiatoren mirko steiner, bruno Heiss und Alexander trenker.
der entwurf beinhaltet einen neuen Zugbahnhof am talein-
gang, wobei dieser vorschlag von bürgermeister mittermair 
Friedrich schon vor einem Jahr geäußert wurde, ein besu-
cherzentrum, eine Haltestelle für wasserstoffbusse, eine 
Anlage für Aufbereitung von wasserstoff, ein e - werk, eine 
Remise für busse, ein Parkplatz und ein Naherholungsgebiet 
am Pragser bach. der entwurf stammt von den Architekten 
Gerhard mahlknecht und marco micheli.
der unaufhaltsame Ansturm von tagestouristen soll damit 
unterbunden werden. es braucht eine kontigentierung und 
kanalisierung des besucherstromes.
„wir dürfen nicht vom sehnsuchtsort zum Unort werden,“ 
erklärte mirko steiner, wobei auch die lebensqualität der 
einwohner, wie auch die Aufenthaltsqualität der Gäste zu 
berücksichtigen sei.
sehr viele besucher ließen sich über das Projekt informieren. 
vIsIoN PRAGs wurde auch in einer broschüre aufgelegt.

LenKunG der Besucherströme

VISION PRAGS
das gesamte Projekt ist an sich sehr gut erarbeitet und 
wurde von mirko steiner auch beispielhaft vorgestellt.
Allerdings war man über das Ausmaß und die Größe des 
besucherzentrums und der Parkplätze, sowie über die 
wasserstoffaufbereitung sehr erstaunt.
Immer wieder wurde betont, dass das öffentliche Interesse 
gewahrt werden müsse und dass es wichtig sei, eine breite 
Zustimmung im tal zu erreichen, wenn so ein Projekt um-
gesetzt werden sollte.
Noch fehlt die breite Zustimmung der bürger und der Ge-
meindeverwaltung, aber vor allem die diskussionsrunde mit 
der Pragser bevölkerung.
bedingt durch die corona krise war dies bis jetzt nicht 
möglich.
Zur mobilität mit den wasserstoffbussen und deren Auf-
bereitung gibt es noch viele Fragen, auch darüber, wie die 
tarife gestaltet werden oder was an die Gemeinde abfällt. 
braucht Prags in 10 - 20 Jahren noch so eine einrichtung 
in dieser Größenordnung? wer trägt dann die Folgekosten?
landeshauptmann Arno kompatscher sagt: „Es ist wichtig 
auf breiter Basis Ideen zu sammeln und sich ausführlich 
damit auseinanderzusetzen“.
Ziel ist es ein Projekt zu entwickeln, das die Pragser bevöl-
kerung mitträgt und sie entlastet .
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wir hoffen alle, dass der überfallartige besucherstrom zum 
see am Pfingstwochenende sich nicht wieder von Neuem 
wiederholt.

Gemeinde und land müssen dafür sorgen, dass der Ge-
samtnutzen im vordergrund steht. lH. Arno kompatscher: 
„die Gemeinde hat das letzte wort!“

Magdalena Oberhammer Auer
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